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К ЗАВЕТНОМУ 
РУБЕЖУ
в іпрюдновогодние дни 

еще сильнее разгорелось 
соревнование между кол
лективами молочных ферм 
Минаевского и Караколь- 
окого отделений совхо
за «Коммунист». Еще в на
чале декабря минаевцы по 
надоям были впереди. За 
сутки здесь получали от ко
ровы почти по 9 килограм
мов молока. Затем вперед 
вышли каракольцы.

Намеченный рубеж этого 
коллектива — получать в 
ближайшее время не менее 
10 килограммов молока от 
коровы в сутки. Передовые 
доярки Каракольской фер
мы Евгения Николаевна 
Новоселова, Антонина Ил
ларионовна Лихачева и 
Алексаидра Евсеевна Ши
лова уже достигли этого ‘ру
бежа.

Радостно заканчивают 
год доярки Каракольской 
фермы. Передовой в районе 
коллектив получил за ■ год 
по 3.650 килограммов Мо
лока от коровы.

И. КОРШУНОВ.
Лснповский район.

СЪЕЗДУ ПАРТИІЛ-ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ
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10 л е т по-ударном у тр у д и т 
ся тк а ч и хо й  на колпаш евском  
заводе «М е талл и ст»  удар н иц а

ко м м ун и сти ческо го  тр у д а  Л и 
дия Еф им овна К азан ц ева . 
В став  на тр уд о в ую  в а х ту  в

честь  X X IV  съ е зд а  КП С С , она 
еж едневно вы п о лн яет произ
водственное задан и е  не ни

ж е чем на 120 процентов с 
хорош им качеством  изделий .

Фото в. Еф им ен ко .

Вызов на соревнование принят
Замечательными трудо

выми успехами завершает 
1970 гбд передовая доярка 
совхоза «Володннский» На
дежда Ивановна Клопова. С 
начала года она надоила по 
3.330 килограммов . молока 
от каждой коровы;'! что на 
800 килограммов больше, 
чем за соответствующий 
период прошлого года. В 
соревновании доярок рай- 
она она занимает первое 
место. Готовясь достойно

встретить XXIV съезд 
КПрС, Надежда Ивановна 
дала слово надоить за 3 ме
сяца 1971 года по 860 ки
лограммов молока от каж
дой коровы и вызвала на 
соревнование всех доярок 
района.

‘Совхоз «Володинский», в 
котором работает передовая 
доярка, занял в соревнова
нии совхозов района по на
доям молока первое место, 
получив с начала года по

2.620 килограммов от коро
вы, а Володинская ферма 
этого совхоза, которой ру
ководит , М. В. Ермакович, 
получила по 2.787 кило
граммов от коровы и заня
ла первое место среди ферм 
района. Володинские дояр
ки приняли вызов Н. И. 
Клоповой и решили надоить 
в первом квартале наступа
ющего года по 65G кило
граммов молока каждая.

Н. САСЬКОВ.
Кривош еинский район.

I

УСПЕХ ТЕЛЯТНИЦЫ
Животноводы нашего сов

хоза посвящают свои трудо
вые достижения приближа
ющемуся XXIV съезду пар
тии. Самый большой успех 
пришел к телятнице Р. С. 
Бердниіковой. Ухаживая за 
группой телят моложе ше
сти месяцев, она получает 
почти по-1,050 граммов при
веса, в сутки на каждого 
теленка. Хорошо тру
дятся механизаторы То- 
гурского отделения нашего 
совхоза Дмитрий Канов,

Геннадий Трифонов, Дмит
рий Черенев. Рационально 
используя технику, они 
своевременно обеспечивают 
ферму всеми видами: кор
мов. Механик Тогурского от
деления Г. Родиков следит 
за рабочи.'и .состоянием ме- 
хаииз.мов.

К. ЗЛОБИН, 
рабочий совхоза «То- 
гурский» Колпашевско- 

го района.

Я  н  в  а р р е ж е
Вчера штамповочвый цех 

Томского электромеханиче
ского завода успешно за
вершил выполнение де
кабрьской программы.

Еще недавно этот цех 
считался одним из отстаю
щих на заводе. Тяжелые ус
ловия труда, постоянная те

кучесть кадров — все это 
являлось , значительным 
тормозом в выполнении 
плана. В короткий срок кол
лектив сумел организовать 
производство так, что цех 
оказался среди лучших. 
Этому способствовала боль
шая организационно-техниче

ская работа, осуществленная 
на основе серьезного анали
за создавшейся ситуации. 
Проведенные мероприятия 
помогли не только обеспе
чить сборочные цехи дета
лями, но и создать задел 
изделий, которые долгое 
время были на заводе хро

ническим дефицитом. Так, 
только переход к изготовле
нию деталей, проходящи.х 
штамповку, укрупненными 
партиями позволил в зна
чительной степени повысить 
производительность труда 
и сэкономить рабочее вре
мя.

На участке сейчас созда
на бригада под руководст
вом опытной штамповщицы 
Л. Барской. Этот коллек
тив за короткое время по

многим показателям оказал
ся среди лучших бригад на 
заводе.

В ноябре штамповочному 
цеху за достигнутые успе
хи было присуждено пере
ходящее Красное знамя. И 
в декабре цех не сбавляет 
достигнутых темпов. В 
первой декаде он сумел вы
пустить продукции на 57 
процентов от месячного; объ
ема. 1

Л. ХВАЛИИ.

В последние дни и часы 
года многие строительные 
бригады и управления дер
жат своего рода экзамен. 
На ряде стройплощадок 
ждут, встречают и прово
жают государственные ко
миссии, которые принима
ют новые объекты.

28 декабря такая комис
сия работала на Томском 
xoлoдиJІЬникe. Здесь отлич
но потрудились бригады из 
СУ-1 треста «Томскпром- 
стрюй» во главе с , В. Иль
ченко, И., Куршаковым. Хо
лодильник принят с хоро
шей оценкой. Его емкость

ВСТУПИЛИ в СТРОЙ
оказалась на .700 тонн боль
ше, чем' было запроектиро
вано. Несколько’ тяжеловес
ных железнодорожных со
ставов мяса, рыбы и других 
продуктов смогут разме
стить в. холодильнике работ
ники « Росмясорыбторга ».

Государственные и рабо
чие комиссии в эти дни 
принимают от промстроев- 
цев первую очередь чугуно
литейного комплекса, но
вые корпуса заводов мате
матических машин и под

шипникового. Хороший, уро
жай в этом году у треста 
«Томскпромстрой», сданы и 
сдаются в эксплуатацию 
крупные объ^екты.

В декабре горячие дни и 
у работников треста «Томск- 
жилстрой». В микрорайоне 
около спичечной фабрики 
они сдали 300 квартир об
щей площадью -свыше 
17.000 квадратных метров. 
Идут последние отделочные 
работы в 160-квартирном

доме. В этом микрорайоне 
в ближайшие дни будет сда
но еще 10.000 квадратных 
метров жилой площади. В 
другом микрорайоне около 
Иркутского тракта, в декаб
ре жилстроевцы сдали пер
вый 80-квартирный дом и 
29 декабря рабочая комис
сия принимала второй такой 
же дом. Сдачу в ■ этих двух 
микрорайонах ' обеспечили 
отделочные бригады домо
монтажного управления.

29 декабря рабочая ко
миссия принимала 70-квар
тирный дом, который пост
роили работники СМУ-8 
для политехнического ин
ститута. В декабре коллек
тив управления сдал два об
щежития на 604 места и го
товит к сдаче общежитие на 
656 мест, а также 70-квар
тирный дом для работников 
стройиндустрии. Общая 
жилплощадь, которую сдал 
в этом году коллектив 
СМУ-8, составит к 1 января 
около 15 тысяч квадратных 
метров.

В. СЕРГЕЕВ.

Александровские авиато
ры несут трудовую пред
съездовскую вахту: перево
зят грузы строителям неф
тепровода Александровское

— Томск — Анжеро-Суд
женск, помогают в перевоз
ке вахт на буровые.

НА СНИМКЕ — экипаж 
вертолета МИ-8 (слева на

право): Иван Павлович
Мельников, Юрий Евгенье
вич Букаев, Владимир Гри
горьевич Шепелев.

Фото Ф. Хитриневича.

С вы сокой
НАГРАДОЙ

За большие успехи. до
стигнутые трудящимися 
края в выполнении заданий 
пятилетнего плана по раз-, 
витию народного хозяйства. 
Президиум Верховного Со
вета СССР наградил Алтай
ский край орденом Ленина. 

* # #
За успехи, достигнутые' 

трудящимися города в вы
полнении заданий пятилет
него плана по увеличению 
добычи каменного угля. 
Президиум Верховного Со
вета СССР наградил город 
Воркуту Коми АССР орде
ном Трудового Красного 
Знамени.

* .« «
За успехи, достигнутые 

трудящимися города в вы
полнении заданий пятилет
него плана по развитию про
мышленного производства, 
Президиум Верховного Со
вета СССР наградил город 
Днепродзержинск Днепро
петровской области орденом 
Трудового Красного Знаме
ни. .

(ТАСС).

В П О И С К А Х  
Р Е Ц Е П Т А
р и т и и т т і

Годовой 
план— 
досрочно
Сообщение ЦСУ СССР

Работники молочной про
мышленности' досрочно вы
полнили годовой план произ
водства цельномолочной про- 
д/кции, сыра и брынзы.

До конца года сверх плана 
будет выработано 400 тысяч 
тонн цельномолочной продук
ции, свыше 4 тысяч тонн сыра 
и брынзы. * * *

Работники пищевой про
мышленности досрочно ВЫт 
полнили план 1970 года по 
производству растительного 
масла, маргарина, чая, вина 
виноградного. Сверх годового 
плана будет выработано более 
40 тысяч тонн растительного 
масла, около 20 тысяч ■ тонн 
маргарина, 4 тысячи тонн чая 
и 12 миллионов декалитров 
виноградного вина.4- * *

Работники рыбной промыш
ленности досрочно выполнили 
план 1970 года по производст
ву пищевой рыбной продук
ции и консервов.

Сверх годового задания бу
дет выработано рьгбной про
дукции более чем на 100 мил
лионов, рублей.« « «

Государственный план роз
ничного товарооборота, уста
новленный на 1970 год в сум
ме 152 миллиардов рублей, 
выполнен досрочно — 28 де- 

і  кабря.

Н а  рубеоісе пятилеток

ПРОБЛЕМА КОМПЛЕКСНАЯ
Сейчас, когда подводятся итоги пятилетки, особенно 

важно знать нсточннкн всех резервов, способствующих 
дальнейшему развитию промышленности. Важную 
роль в этом играет-научная органиЭацня труда.

На Томском 'подшипнико
вом заводе к разржботке 
планов HQT :на 1971 год 
приступили уже несколько 
месяцев назад. Ведется до
вольно кропотливая иссле
довательская р а і^ а .

Главная задача -НОТ — 
поиск резервов повышения 

■ производительности, труда. 
Именно такая задача стала 
ведущей и для нас, работнй-, 
ков этого ■ отдела. Изучаётся 
работа каждого' цеха. Ста
вятся под сомнение явления 
давно устойвШйеся, привыч
ные. .Н^рймѳр, совмещение 
профессий. Сколько должно 
быть ‘ рабочих, владеющих 
несколькими профессиями; 
где совмещение допустимо? 
Когда мы разобрались с 
этим, то оказалось, что на 
заводе многостаночным об

служиванием занято ма
ло людей — немногим боль
ше 16 процентов. Только 
шесть процентов рабочих 
владеют смежными профес
сиями. Вот резерв повыше
ния ' производительности 
труда.и увеличения объема 
производства без увеличе
ния численности рабочих.

С другой стороны, произ
водительность труда может 
быть повышена за счет со
кращения'количества рабо
чих, занятых на вспомо
гательных операциях. На
пример, количество рабочих, 
занятых ■ хотя бы на ремон
те оборудования, на протя
жении трех лет не менялось. 
Стоит изменить организа
цию труда, механизировать 
некоторые процессы — и 
появится еще один источник 
резервов.

Много на.м приходится за
ниматься вопросами интен
сивности труда. Это — про
должительность и скорость 
движений, количество сво
бодного межоперационного 
времени и времени, которое 
уходит на отдых в течение 
рабочего дня, и т. д. К сожа
лению, эти вопросы вообще 
мало изучены. Наблюдения 
показали, что и здесь есть 
свой резерв.

По сравнению с прошлым 
годом потери рабочего вре
мени на нашем предприя
тии сократились. И все-таки 
они велиКи. Так, в ремонт- 
но-Гіодшипниковом цехе 
средняя продолжительность 
рабочего дня в первом квар
тале составила 7 часов при 
плане 7,4. А ведь подобных 
потерь можно избежать, ес
ли руководители цеха ста
нут больше прислушиваться 
к рекомендациям службы 
НОТ.

Основой организации ра
боты па любом участке про
изводства, кан известно, яв
ляется нормирование. Нор
мирование на научных прин
ципах. Методы нормирова
ния труда должны опирать
ся на анализ производствен
ных возможностей с непре
менным учетом передовых 
приемов. Это позволит по
высить качество норм, уст
ранить «выгодные» и «Невы
годные» нормы, улучшить 
организацию и оплату тру
да.

От правильной организа
ции нормирования зависит 
уровень производительности 
труда и заработной платы. 
Система оплаты труда преж
де всего должна обеспечи
вать материальную заинте- 

, ресованность в том, чтобы 
на заводе применялись пере
довые методы, чтобы наибо
лее эффективно использо
валось оборудование.

Нормы играют важную

роль в решении и другой 
важной задачи хозяйствен
ной рефор.мы — осущест
вления полного хозрасчета.

• Наш отдел НОТ предполага
ет систематический поиск 
возможностей и путей повы
шения производительности 
труда на каждом рабочем 
месте, в каждом цехе.

Новая экономическая ре
форма песет в себе усиле
ние ленинских идей хозрас
чета. Последовательное
осуществление и дальней
шее развитие этих идей — 
путь к решению многих за
дач в области технического 
прогресса и экономики про
изводства.

Большую помощь здесь 
оказывают экономические 
исследования различных 

. сторон деятельности завода 
и основанные на. их резуль
татах реко.мендации, а так
же технико-экономические 
советы. Могу привести та
кой пример.

Одно время коллектив 
цеха прутковых автоліатов 
не справлялся с планом. 
Снизилась производитель
ность труда. Технико-эконо
мический совет на. основа
нии материалов наших hcj 
следований и рекомендаций 
принял решение. В цехе уве-

• личилась выработка на од
ного рабочего^ перевыпол

нен план по выпуску товар
ной продукции и производи
тельности труда.

Сейчас отдел НОТ за
нимается решением еще од
ной очень важной проблемы. 
Речь идет о кадрах. Для 
подробного анализа мы ре
шили выбрать цех, где са
мая высокая текучесть. Та
ким оказался цех железно
дорожных подшипников. 'Мы 
внимательно изучили причи
ны текучести кадров. ■ Уда
лось установить, что'из уво
ленных по собственному 
желанию каждый четвер
тый уходит из-за того, что 
его не устраивает работа. 
Чаще увольняется моло- ■ 
дежь.

На основе этих исследова
ний разработаны рекоменда
ции, которые предусматри
вают серьезное улучшение 
условий труда, повышение 
культуры производства, со
вершенствование оплаты, 
обучение рабочих, создание 
благоприятного психологи
ческого «климата». Время 
показало, что эта работа бы
ла проделана не напрасно. 
Текучесть кадров на токар
ном участке сократилась на
половину.

В. БАРНАШОВ, 
зам. начальника отдела 

НОТ подшипникового 
завода.

Во многих хозяйствах 
Бакчарского района нынче 
с осени начали готовить 
сельскохозяйственный ин
вентарь, прямо с поля вели 
в мастерские зерновые ком
байны, по круглогодовому 
графику ремонтировались 
тракторы. В ответ на обра
щение механизаторов совхо
за «Россия» Чаинского рай
она, совхозов «Тах'і'амышев- 
ский» и «Рыбаловсний» 
Томского района почти од
новременно два хозяйства 
района —• совхозы «Си-

Ібирь» и «Таежный» — вы
ступили инициаторами зим
него ремонта техники. Ре
монт ко.мбайнов было реше
но закончить ко дню откры
тия XXIV съезда партии. '

Н вот завершен IV квар
тал. Итоги его, к сожале
нию, далеко не утешитель
ны.

Ремонт, по словам началь
ника ранселігхозуііравленіия 
В. Н. Егорова, в некоторых 
хозяйствах ведется с раскач
кой, не вьшолняются графи
ки ремонта комбайнов и 
тракторов, плохо хранится 
техника. Практически совхо
зы «Парбитский» и имени 
Калинина к ремонту техни
ки не приступали. А ведь 
этим хозяйствам весной 

I  предстоит вспахать почти 
половину ярового клина. 
Значительно пострадали 
здесь во время тяжелой 
страды уборочные агрегаты.

Сравним для примера, 
как идет ремонт техники в 
совхозах «Таежный» и «Пар- 
бнгский». Оба хозяйства на
ходятся примерно в одина
ковых условиях, причем сов
хоз «Таежный» удален от 
районного центра на 150 ки
лометров. Однако зимняя 
страда в мастерских этих 
хозяйств ведется совершен
но по-разному.

Более 20 лет работает в 
Новой Бурке (центр совхо
за «Таежный») главный ин
женер Ив^н Павлович Шли- 
ажас. Рационализатор, пре
красного знающий технику, 
человек беспокойного серд
ца, Иван Павлович все эти 
годы напряженно трудился 
над укреплением материаль
но-технической базы самого 
отдаленного хозяйства райо
на. При его участии в совхо
зе сооружен отличный ма
шинный. двор, построены ма
стерская, гараж. По итогам 
прошлой пятилетки труд 
Ивана Павловича Шлиажа- 
са был отмечен высшей пра
вительственной наградой — 
орденом Ленина.

В теплых, -хорошо обору
дованных .мастерюких ра
ботает бригада кадровых рзе- 
монтников. Вот уже 13 лет 
подряд ремонтируют сель
скохозяйственные машины 
трактористы Василий Бори
сович Агафонов и Виктор 
Николаевич Соколов. Каче
ство подготовленной руками 
опытных мастеров техники 
отменное.

Инициаторы „зимнего ре
монта техники слово свре 
сдержали.'Уже к 20 декабря 
было подготовлено к убороч-  ̂
ной страде и 'поставлёно на' 
хранение' шесть комбайнов 
—! в два' раза больше квар
тального плана, перевыпол-' 
нено задание по подготовке 
сельскохозяйственного ин
вентаря и. тракторов. ;

. Центр соседнего с : Новой 
Буркой совхоза, расположен 
в крупно.м поселке Парбиг. 
Каза.пось бы, здесь есть все 
условия для деловой.органи
зации зимнего ремонта. В 
совхозе имеется мастерская, 
гараж, могут оказать по
мощь специалисты Парбиг- 
ского отделения «Сельхоз
техника». Однако из огром
ного парка машин парбиг- 
цы сумели отремонтировать . 

. лишь несколько тракторов 
и сеялок. Не подготовлено 
пока ни одного из семи ком
байнов. Вместо того чтобы

немедленно начать ремонт, 
руководители и специали
сты хозяйства ведут жар
кие споры, где и как ремон
тировать уборочные агрега
ты. Дело в том, что еще 
осенью оба бокса гаража, 
где можно вести ре.монт 
комбайнов, были заполнены 
зерном. Понадобилось почти 
три месяца, чтобы начать 
выЕ|озку зерна, но до сих 
пор комбайны не ремонти
руются. Потерян целый 
квартал, и неизвестно, как 
смогут руководители совхо
за наверстать упущенное.

Без энтузиазма, с раскач
кой работают ремонтники 
совхозов «Галкинский», 
«Прогресс». Но, пожалуй, 
самая тревожная обстанов
ка сложилась в совхозе име
ни Калинина. В этом хозяй
стве до середины декабря не 
только не приступали к ре
монту техники, но даже не 
поставили ее на хранение. 
Из года в ГОД хозяйство за
паздывает с началом уборки 
из-за нехватки комбайновых 
аккумуляторов. Но н в этом 
году повторилась старая ис
тория. Проверкой районной 
службы технического надзо
ра установлено, что ни на 
одно.м комбайне не были 
сняты аккумуляторы, маши
ны бесхозяйственно броше
ны неочищенными и немы
тыми. Более того, до декабря 
один комбайн находился в 
поле и был доставлен на 
центральную усадьбу только 
после вмешательства глав
ных специалистов районного 
управления сельского хо
зяйства. Главный инженер 
совхоза И-мени Калинина 
В. Распопов «не успел» за 
три месяца создать ремонт
ные звенья и даже не разра
ботал план ремонтных ра
бот.

Вот уже несколько лет 
никто в хозяйстве не зани
мается переаттестацией ме
ханизаторов. В результате 
уровень их знаний и профес
сиональной подготовки са
мый низкий в районе.

За исключением совхозов 
«Таежный» и «Сибирь», в 
мастерских хозяйств не соз
даны необходимые условия 
для труда механизаторов. В 
боксе .мастерской совхоза 
«Прогресс», где ремонтиру
ют комбайны, в нарушение 
всех правил пожарной без
опасности для отопления 
приспособлена железная боч
ка, а большую часть поме
щения занимают грудой на
валенные дрова. .

— Работать начинаем не. 
раньше 12 часов, — сетуют 
механизаторы, — пока тем
пература в помещении не 
поднимется до плюсовой.

Можно ли говорить о ка
честве ремонта комбайнов, 
если многие узлы и детали 
приходится разогревать у 
печки. К то.му же бокс не 
оборудован ' самым необхо
димым подъемным устрой
ством.

Партийные н профсоюз
ные организации совместно 
с руководителями совхозов 
еще недостаточно использу
ют такой .мощный рычаг 
повышения производитель
ности труда на ремонте тех
ники, как соревнование 
коллективов механизаторов 
мастерских.' Не всегда свое
временно морально и мате
риально поощряются победи
тели • соревнования, не всег
да доводятся конкретные 
задания-до' каждой трактор- 

•ной бригады. Очень важна 
гласность соревнования, под
ведение его-итогов, распро
странение , опыта передови
ков. Работа предстоит боль
шая — отремонтировать тех
нику, в том числе I I  все зер
новые комбайны ко дню от
крытия XXIV съезда. Бак- 
чарцы должны сделать все, 
чтобы сдержать свое слово.

В. ФЕДОРОВ.
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НА РАЙОННЫХ ПАРТИЙНЫХ КОНФЕРЕНЦИЯХ

РУКОВОДИТЬ -  ЗНАЧИТ ВОСПИТЫВАТЬ
Сто сорок шесть послан

цев нефтеразведчиков и ле
созаготовителей, работни
ков сельского хозяйства и 
строителей, рыба'ков и охот
ников, интеллигенции соб
рались в прошлую субботу 
на Каргасокскую районную 
партийную конференцию. 
Одно перечисление профес
сий говорит о многогранно
сти .экономической жизни 
Каргасокского района, о 
стремительных темпах его 
развития. Интересно заме
тить, что на этой партийной 
конференции впервые при
сутствовали делегаты от 
строителей крупнейшего 
нефтепровода Александров
ское — Томск — Анжеро- 
Судженск.

Повышение роли района 
в экономике области во мно
гом обусловило н повыше
ние боевитости первичных 
партийных организаций, по
литической и трудовой ак
тивности трудящихся. Пяти- 
летннй план промышленно
го и сельскохозяйственного 
производства каргасокцы 
выполнили досрочно. Проде
лана значительная работа 
по созданию базы нефтяной 
и ' газовой промышленности, 
по укреплению строитель
ных организаций, а также по 
дальнейшему развитию тра
диционной отрасли промыш
ленности — лесной. Произ
водительность труда в про
мышленности района воз
росла на 28,3 процента. На 
конференции с удовлетворе
нием отмечалось, что имен
но благодаря этому, а не 
увеличению численности ра
бочих, объем промышлен
ной продукции по сравне
нию с предыдущим пятиле
тием удалось увеличить на 
31,7 процента.

За прошедшие после пре
дыдущей партийной конфе
ренции годы в районе мно
гое сделано по увеличению 
производства сельскохозяй
ственной продукции. Пяти- 
летиие планы продажи го
сударству мяса и молока 
значительно перевыполнены.

Вместе с тем, и в отчет- : 
ном докладе районного ко
митета партии, с которым 
выступил первый секретарь

райкома А. Н. Соколов, и 
в выступлениях делегатов 
прослеживалась мысль о 
том, что последовательное, 
активное наступление на бо
гатства томского севера 
только началось. Поэтому 
внимание всей районной 
партийной организации 
нужно сосредоточить на 
еще нерешенных пробле
мах. Накопленный в истек
шем пятилетии опыт пар
тийного руководства должен 
быть внимательно изучен, 
так же. как внимательно 
должны быть проанализиро
ваны упущения и ошибки.

Выступая на конферен
ции, делегаты отмечали, 
что сила партийного руко
водства состоит в ленинской 
политике подбора и воспи
тания кадров. В условиях 
же освоения новых районов, 
в частности, севера выдви
нутый в свое время парти
ей Лозунг «Кадры решают 
все!» по-прежнем,у актуа
лен и имеет особое ■ значе
ние. Именно с точки зрения 
умения работать с кадрами, 
правильной расстановки ' и 
воспитанйя их в духе высо
кой идейности, ответствен
ности за порученное дело, 
творческой инициативы оце
нивали многие выступавшие 
деятельность райкома пар
тии.

— Несмотря на успехи 
некоторых буровых бригад, 
— говорил секретарь парт
бюро Васюганской нефте
разведочной экспедиции 
О. В. Беловидов, — план 
нынешнего года экспедиция 
выполнить не сможет. Одна 
из главных причин отстава- ' 
ния — слабая работа инже
нерной службы экспедиции. 
Вопрос этот еще летом об
суждался на бюро райкома, 
в конце года было решено 
вернуться к нему снова и 
принять окончательное ре
шение. Год, по существу, 
прошел, но бюро райкома 
до сих пор не нашло воз
можным изучить поднятый 
вопрос.

Коммунистов, которые 
выдвигаются на руководя
щую работу, райком партии 
часто не знает, — сказал 
председатель райисполкома

И. А. Костарев. — Деловые 
и политические качества бу
дущих руководителей порой 
изучаются поверхностно. В 
частности, на работу в мест
ные Советы в последние го
д ы  партийные организации 
выдвинули немало людей, 
но некоторым из них недо
стает знаний, опыта.

Еще бывают случаи, ког
да выведут кого-нибудь на 
так называемую «руководя
щую орбиту», и никто не ре
шается «приземлить» чело
века, хотя всем ясно, что 
орбита эта явно не по силам 
товарищу. На конференции 
рассказывалось о путешест
вии по должностям бывше
го директора районной кон
торы кинопроката П. В. 
Кириченко. Завалил работу 
в кинопрокате—взяли глав
ным инженером райпром
комбината. Потом —̂ плано
вая комиссия райисполколіа, 
потом — работа не менее. 
ответственная — замести
тель директора комбината 
бытового обслуживания... 
Подобный же путь проделал 
и бывший начальник авто
колонны В. Т. Малиновский.

Работа с кадрами — один 
из тех главных вопросов, 
которые постоянно должны 
быть в центре внимания 
райкома, всей районной 
партийной организации. Со
временный руководитель —■ 
это не только знающий спе
циалист, умелый организа
тор производства, но и уме
лый воспитатель масс. В 
связи с этим райком партии, 
некоторые партийные коми
теты и бюро были подверг
нуты на конференции кри
тике за то, что без должной 
настойчивости вовлекают 
хозяйственных - руководите
лей в общественнб-полити- 
ческую жизнь, не способст
вуют их идейно-теоретиче
скому росту, не прививают 
им навыков политической 
работы с людьми. Выступ
ления политинформаторов 
в районе еще носят случай
ный характер.

— На примере нашего 
коллектива, — говорил на
чальник Западной нефте
разведочной экспедиции 
В. Н. Лычев, — мы видим.

что райком партии много 
внимания уделял экономи
ке нефтеразведочных пред
приятий. Но мы ждем дей
ственной помощи работни
ков райкома в организации 
политической информации, 
агитмассовой работы. Каж
дый знает, как трудно в 
специфических условиях 
геологического предприятия 
■— в условиях разбросанно-» 
сти его объектов — вести 
идейно-воспитательную ра
боту.

На конференции говори
лось, что каждый руководи
тель должен находить вре
мя для систематических вы
ступлений в рабочих коллек
тивах. Постоянное общение 
с массами позволит значи
тельно повысить уровень 
организаторской и полити
ческой работы, будет спо
собствовать оживлению со
циалистического соревнова
ния, повышению его дейст
венности.

Хорошей школой идейной 
закалки руководящих ра
ботников является система 
марксистско-ленинского об
разования коммунистов. Но 
в ряде парторганизаций 
района в проведении поли
тической учебы все еще 
много недостатков, не изжи
ты формализм и начетни
чество в изулкнии вопросов 
теории.

В обсуждении отчетного 
доклада районного комитета 
партии приняли также уча
стие директор Каргасокско
го леспромхоза Н. П. Суш- 
ков, секретарь парторгани
зации сплавконторы Л. Ф. 
Захарченко, партгрупорг 

• СУ-3 треста «Нефтепровод- 
монтаж» Н. А. Шеленков, 
председатель Вертикосского 
сельсовета П. И. Федоров, 
рыбообработчица Тымского 
рыбпункта А. Ф. Терентье
ва, директор совхоза «Кар- 
гасокский» 3. П. Руденцова 
и другие. Они также говори
ли о необходимости улучше
ния работы по подбору кад
ров, их воспитанию в духе 
высокой партийной ответст
венности за по'рученнре де
ло.

Много внимания на кон
ференции было уделено

вопросам дальнейшего уси
ления партийного руковод
ства комсомольскими орга
низациями района, воспита
ния подрастающего поколе
ния. Пройдут годы, и наша 
сегодняшняя молодежь при
мет от старших эстафету 
созидания. Наше общество 
заинтересовано в том, чтобы 
юноши и девушки впитыва
ли в себя лучшие черты со
ветского характера, посвя
щали себя служению вели
ким идеям коммунизма. Об 
этом говорили на конферен
ции секретарь парторгани
зации совхоза «Павловский» 
И. П. Монголии, первый 
секретарь райкома ВЛКСМ 
В. А. Родюков, учительница 
Каргасокской средней шко
лы № 1 М. 3. Некрасова, 
начальник районного отдела 
внутренних дел Н. Т. Коз
ленко.

На конференции выступил 
член бюро обкома КПСС, 
председатель областного ко
митета народного контроля 
К. А. Цыцарев.

По обсуждавшимся вопро
сам конференция приняла 
постановление. В нем, в ча
стности, отмечаются стоя
щие перед районной партий
ной организацией задачи; в 
1971 году заготовить 1.040 
тысяч кубометров древеси
ны: в честь XXIV съезда 
КПСС выполнить план'пер
вого квартала по лесозаго
товкам к 28 марта и дать 
сверх плана 5 тысяч кубо
метров леса; план проходки 
скважин на 1971 год выпол
нить к 26 декабря и. за счет 
сэкономленных материалов 
и ассигнований пробурить 
сверх плана 600 метров.

Конференция избрала но
вый состав райкома КПСС, 
ревизионную комиссию и 
делегатов на областную 
партийную конференцию.

* *  ♦

Состоялся пленум вновь 
избранного районного коми
тета КПСС. Первым секре
тарем райкома партии из
бран А. Н. Соколов, вторым 
секретарем — Н. В. Савин, 
секретарем — А. Г. Серя- 
ков.

Р. РОМАНОВ.

УГОЛ АТАКИ

СМ ЕЛ ЕЕ В ЗАВТРА!
В отчетном докладе Те- 

гульдетского райкома
КПСС, с которым выступил 
первый секретарь райкома 
Г. Г. Исаков, приведено не
мало цифр и фактов, харак
теризующих работу про
мышленных и сельскохозяй
ственных предприятий. Нх 
сопоставление, анализ, по
зволили делегатам конфе
ренции придти к важным 
выводам.

Объем валовой продук
ции промышленности рай
она в истекшем, пятилетии 
увеличился на 24 процента, 
но лишь 27 из 120 комп
лексных бригад леспромхо
зов справились со своими 
пятилетннми заданиями. 
Только две бригады вышли 
на двадцатитысячный ру
беж, который по нынешним 
временам является далеко 
не рекордным. За счет со
вершенствования техноло
гии заготовки, вывозки и 
разделки древесины реали
зация одного кубометра 
приносит сейчас больше 
прибыли, чем прежде, но в 
то же время себестоимость 
продукции возросла.

В полтора раза повыси
лась урожайность зерновых 
культур, расширены посев
ные площади. Некоторые 
животноводы добились вы
соких показателей по про
дуктивности скота. В целом 
перевыполнены пятилетние 
планы продажи государству 
мяса, молока, яиц и шер
сти. Но,' как говорилось на 
конференции, темпы разви
тия сельского хозяйства 
района могут быть более 
высокими, если повысить

нить 'серьезные недостатки 
на офврма*г оообенн© 
технической и племенной 
работе.

Чем объяснить, что в 
районе еще недостаточно 
широко используются воз
можности для резкого подъ
ема сельского хозяйства, 
медленно преодолевается 
отставание основной отрас
ли —- лесной промышленно
сти? Конференция на мно
гие из этих вопросов дала 
ясный ответ. На ней шел 
принципиальный разговор о 
повышении ответственности 
коммунистов за пбрученное 
дело, об авангардной роли 
членов партии в борьбе за 
выполнение решений XXIII 
съезда КПСС.

Об интересном опыте ор
ганизации социалистическо
го соревнования в честь 
XXIV съезда партии, о са
моотверженном труде своих 
товарищей рассказал валь
щик второго мастерского 
участка Ново-Тегульдетско- 
го леспромхоза Н.- В. Ту
ровский. Бригады этого уча
стка успешно выполнили 
свои обязательства. Они 
обещали в нынешнем году 
дать 63 тысячи кубометров 
леса, а дали уже более 66 
тысяч.

Надо смелее, говорили де
легаты конференции, вы
двигать на руководство 
бригадами рабочих-комму- 
нистов, высокий авторитет 
которых мог бы вовлечь в 
социалистическое соревно
вание широкие массы лесо
рубов. Однако райком не 
всегда оказывает нужную

п о м И ' 'йоддержку''*ком 
мунистам ■ бригадирам „ 
маб'герам” "йолвгие‘'^'тото. 
школа мастеров в Берега- 
евском леспромхозе прекра
тила занятия в середине 
года.

В леспромхозах района 
ведется разработка лесосек 
узкими лентами, применя
ются челночный метод тре
левки, валка леса гидро- 
клиньями. В Линевском и 
Ново-Тегульдетском лес
промхозах освоены челюст
ные погрузчики, автомаши
ны работают в две смены 
ПО' одному путевому листу 
И т. д. Делегаты Б. И. Сух- 
манов — секретарь партко
ма Ново-Тегульдетского лес
промхоза и Г. А. Свинцов— 
директор Линевского лес
промхоза рассказали о роли 
коммунистов во внедрении 
этих новшеств. .Вместе с 
тем на конференции крити
ковались парткомы лес
промхозов, райком КПСС 
за то, что они не выполни
ли собственных решений о 
своевременной и четкой ор
ганизации подготовительных 
работ. Из-за этого, напри
мер, 10 дней не работал Ки- 
цинский лесопункт. Срывал
ся график и у лесорубов 
Северного лесопункта.

В докладе отмечалось, 
что во многих партийных 
организациях из года в год 
рассматриваются вопросы о 
готовности к работе в лесу 
в то или иное время года. 
Но обсуждение носит сугубо 
производственный характер, 
при этом не определяются 
задачи политической и ор

ганизаторской работы ком
мунистов. Машинист тепло
воза А. И. Деев говорил о 
недостаточной требователь- ’ 

,ности п^ткомов, райдома,.
; КП'ЙС’’к 'коммунистам — ру
ководителям й спецнали- 

Встам -нредйрпятий. ■ - 'пнг.вин
Секретарь парткома Ве- 

регаевского леспромхоза 
Н. И. Кирейто говорил о 
том, что слаженной работе 
■лесной промышленности 
района во многом мешает 
непродумаинЬсть, а порой 
и разнобой в указаниях ру- 
■ководителей комбината 
«Томлес».

Партийные комитеты, 
руководители предприятий, 
намечают, казалось бы, ре
альные планы, но они не вы
полняются, Происходит это 
потому, что парткомы и 
администрация .редко сове
туются с рабочими, рядовы- . 
ми коммунистами, в то вре
мя как есть непреложное 
требование партии — при
влекать рабочих к управле
нию производством, чтобы 
они становились сознатель
ными участниками любого 
начинания, любого плана.

С трибуны конференции 
в адрес райкома прозвучал 
и такой упрек. Опыт передо
виков — А. А. Даукантаса 
из Берегаевского леспром
хоза, В. С. Шестакова из 
Линевского леспромхоза, до
ярки совхоза «Красногор
ский» Г. И .' Покатиловой и 
других не обобщается и не 
распространяется. Редко 
можно увидеть в цехе или 
на участке, на ферме или в 
бригаде итоги соревнования, 
фамилии передовиков, вы
полнивших свои обязатель
ства.

Важную тему поднял в ' 
своем выступлении шофер 
Линевского леспромхоза

С. Ф. Аношко. Он говорил 
о том, что в районе долгое 
время не решается вопрос о 
переработке древесины и 
отходов. ' 'Ето поддержали' 
и ДіІ5!гие‘'ДЙЛегаты конфе
ренции. Пора, подчеркнули 
ойй,' Tĵ iiiHTb костры, в ко
торых горят отходы, и соз
давать тарные цехи и дру
гие производства по перера
ботке древесины.

Тегульдетская партийная 
конференция прошла остро, 
принципиально, при высо
кой активности делегатов. 
Она наметила высокие ру
бежи в развитии сельского 
хозяйства, лесной промыш
ленности.

Особое внимание обра
щено на безусловное выпол
нение планов первого квар
тала предстоящего года, с 
тем, чтобы отметить XXIV 
съезд партии высокими по
казателями. В лесной про
мышленности в первом 
квартале решено выполнить 
более 30 процентов годово
го плана. Все это, несом
ненно, по плечу коммуни
стам Тегульдета.

На конференции выступил 
кандидат в члены бюро об
кома КПСС, первый секре
тарь обкома ВЛКСМ Г. Е. 
Михайлов.

Конференция избрала но
вый состав райкома, реви
зионную комиссию и делега
тов на областную партийную 
конференцию.* 0 Щ

Состоялся организацион
ный пленум Тегульдетского 
райкома КПСС. Первым 
секретарем райкома КПСС 
избран Г. Г. Исаков, вто
рым секретарем — В. С. 
Хлякин, секретарем — 
М. В. Рогачева.

С. ВЫГОН.

В ранее опубликованных 
отчетах с партийных конфе
ренций приводились эконо
мические показатели райо
нов. которых достигли тру
дящиеся под руководством 
партийных организаций. Та
кие же цифры роста можно 
привести и по Зырянскому 
району. В отчетном докладе 
райкома партии, с которым 
выступил первый секретарь 
райкома И. И. Рогачев, и в 
выступлениях на конферен
ции от.мечалось. что боль
шая, напряженная работа, 
проделанная за три года, 
принесла хорошие плоды.

Есть такое выражение у 
земледельцев — угол ата
ки. Настроенные под опре
деленным углом орудия по 
обработке почвы наилучшим 
образом разделывают зем
лю, хорошо выравнивают 
поле. Это, как известно, 
имеет большое значение для 
повышения урожая. Хочет
ся заимствовать такое срав
нение для оценки деятельно
сти учреждений районного 
звена, и прежде всего рай
онного ко.митета партии.

Каков стиль работы рай
кома партии? Под каким уг
лом происходит его атака на 
возникающие сложные жиз
ненные проблемы? Позволя
ет ли угол этой атаки смело 
и решительно вторгаться в 
жизнь, перестраивать ее в 
н.ужном направлении, или 
взят такой угол, при кото
ром происходит лишь пас
сивное скольжение по по
верхности жизни? Такие 
мысли возникали во время 
работы Зырянской районной 
партийной конференции,

В опыте работы райкома 
партии есть немало поучи
тельного. Положительную 
оценку, например, дал об- 
ко.м партии работе Зырян
ской районной партийной ор
ганизации по развитию про
изводства мяса, в особенно
сти свинины. Производство 
и продажа свинины в это.м 
году возросли вдвое. Создан 
хороший резерв на будущее 
пятилетие. В районе постав
лена цель: государственный 
план продажи' мяса выпол
нять за счет свиноводческих 
ферм, а говядину, баранину 
и мясо птицы ежегодно про
давать сверх плана.

Райко.м провел большую 
организаторскую работу. Он 
убедил руководителей хо
зяйств, спецналнстов, кол
хозных коммунистов, работ
ников ферм взяться за дело 
энергично, с хозяйской сно
ровкой. В.месте с партийны
ми Ьр^анизация.мп райко.м 
подобрал для работы на сви
новодческих фер.мах трудо
любивых и ■ дисциплиниро
ванных людей и всячески 
поддерживает, поощряет их. 
Неослабное внп.мание уде
ляется развитию социали
стического соревнования ра
ботников фер.м. Взаимные 
поездки за опытом, для про
верки выполнения обяза
тельств,- встречи работников 
ферм на районных совеща
ниях, в редакции районной 
газеты, рейды, семинары по 
обмену опытом — все это 
способствует дружной рабо
те, обеспечивает гласность 
соревнования.

Многие партийные орга
низации колхозов, следуя 
примеру райкома, стали ак
тивнее работать с людь.ми, 
повысили. эффективность 
своих мероприятий, стали 
больше проявлять инициати
вы.

В некоторых случаях рай
ком пошел на крайнюю .ме
ру, заменив безынициатив
ных партийных работников. 
На конференции подробно 
освещался опыт работы пар
тийной организации колхоза 
имени XXII съезда КПСС. 
Райком рекомендовал кол
хозной парторганизации из
брать на пост секретаря 
парткома энергичного ком
муниста В. С. Осадчего. В 
первый же год он внес жи
вую струю в деятельность 
парторганизации, проявил 
хорошие организаторские 
способности. Повысился ав
торитет парткома, больше

деловитости стало в работе 
партийных организаций 
бригад и ферм, в работе пар
тийных групп.

Повысился уровень орга
низаторской и воспитатель
ной работы партийных орга
низаций колхозов и.мени Ка
линина, «Сибиряк», имени 
Фрунзе.

На конференции отмеча
лись другие положительные 
факты из практики работы 
райкома партии. Большие 
усилия вложены в создание 
строительной базы. На селе, 
особенно за последние годы, 
развернулось строительство, 
в некоторых колхозах зано
во выстроены все фермы.

Оценивая положительные 
тенденции в работе раіікома 
партии, секретарь парткома 
колхоза имени Калинина 
Г. Н. Дмитриев, председа
тель колхоза имени XXII 
съезда КПСС Г. Б. Нефе
дов, звеньевая по выращи
ванию льна в колхозе «Си
биряк» Т. И. Илюшникова, 
комбайнер колхоза имени 
Калинина С. П. Носков и 
другие подчеркивали: если
райком берется за решение 
какой-либо проблемы, то ус
пех будет обеспечен. В то 
же время делегаты конфе
ренции называли многие 
важные задачи, за которые 
райком еще не брался по- 
настоящему.

Понятно, что не всегда 
хватает сил и вре.мени, что
бы с одинаковой . энергией 
решать все вопросы. Но есть 
такие проблемы, отмахнуть
ся от которых райком не 
имеет права. И не может 
обходиться полумера.ми, 
применять мало действен 
ный угол атаки.

■Надо сказать прямо: воз
можности для повышения 
эффективности сельскохо
зяйственного производства 
намного превосходят то, что 
сейчас дают хозяйства рай
она. Район стал больше вы
ращивать хлеба, повысились, 
урожаи. Но все-таки уро
жайность зырянских полей 
ниже, чем, скажем, в сосед
них районах. За последние 
два года снизилось плодоро
дие полей. Не научились 
еще здесь по-настоящему 
ценить землю, с полной от
дачей использовать каждый 
гектар. В отчетном докладе 
приводилась такая цифра: 
хозяйства района -в 10 раз 
расширили посевные пло- 

,щади кормо.вых культур. 
Это поставлено в заслугу. 
Но вряд ли можно согла- 

^снться с такоіі практикой, 
если урожайность сеяных 
трав и других кормовых 
культур остается низкой и 
кормов не хватает. В райо
не запущено семеноводство 
зерновых культур. Нынче 
весной хозяі'іства высеяли 
78 процентов некондицион
ных семян. На будущий год 
снова много семян не отве
тят нормам посевного стан
дарта.

Большие изъяны в орга
низации экономической ра
боты на селе. Хозяйствен
ный расчет в бригадах и 
на фермах малоэффективен, 
потому что нет настоящего 
контроля за хозяйственной 
деятельностью. На конфе
ренции приводились такие 
цифры: оплата труда колхоз
ников повысилась в полтора 
раза (это, разумеется, от
радное' явление), но прюнз- 
водительность труда возрос
ла лишь на 29,6 процента. 
В колхозе имени Кирова оп
лата труда повысилась 
вдвое, а производительность 
только на 16 процентов. Ge- 
бестои.мость продуктов зем
леделия и животноводства 
за последние годы стала вы
ше, че.м она была раньше.

Председатель райисполко
ма В. Д. Нефедов сопоста
вил отдельные показатели 
Зырянского , и соседнего 
Первомайского района. На 
100 гектаров сельскохозяйг 

.ственных угодий первомай- 
цы производят 30 центнеров 
мяса, а в Зырянском райо
не — 21 центнер, молока 
соответственно 160 и 114 
центнеров. Каждый гектар

лубже вникать в жизнь
Одним из главных прин

ципов искусства партийного 
руководства является глу
бокий анализ состояния 
дел в той или иной отрасли 
народного хозяйства. Уме
лое сопоставление фактов и 
событий помогает выявить 
недостатки, верно опреде
лить методы их устранения, 
найти наиболее рациональ
ные пути дальнейшего дви
жения вперед. И есди пер
вичные организации, райком 
КПСС творчески подходят ко 
всем явлениям жизни, а 
после всестороннего анали
за ведут большую организа
торскую работу, они доби
ваются успеха.

На XXI Первомайской 
районной партийной конфе
ренции отмечалось, что за 
отчетный период проведена 
определенная р&бота по мо
билизации трудящихся на 
досрочное выполнение за
даний пятилетнего план'а. В

развитие народного хозяй
ства за три года вложено 
более 15 миллионов рублей. 
Основные фонды выросли 
почти в два раза, вдвое уве
личился объем капитально
го строительства. Введены 
новые производственные 
мощности, построено нема
ло жилья и культурно-быто
вых объектов.

Заметный шаг вперед 
сделан.р развитии сельского 
хозяйства. Урожайность зер
новых культур в среднем за 
три года достигла 17,4 
центнера с гектара, увели
чилось производство мяса, 
молока, яиц.

Райком КПСС улучшил 
руководство партийными ор
ганизациями, добился повы
шения авангардной роли 
коммунистов на производст
ве.

И в то же время темпы 
промышленного производст
ва и капитального строи

тельства еще низки. Лесная 
промышленность района в 
нынешнем году не справ
ляется с планом реализации 
продукции, роста произво-- 
дительностгі труда. За три 
года недодано государству 
И З тысяч кубометров дело
вой древесины. Из-за пло
хой работы лесозаготови
тельных предприятий рай
он не выполнил пятилет
ний план.

Чем же объясняется та
кой резкий контраст в раз
витии сельского хозяйства и 
промышленности? Верно, 
пожалуй, ответил на этот 
вопрос выступивший на кон
ференции секретарь парт
кома Комсомольского лес
промхоза \Я. А. Киричук;

— Дело в том. Что лес
ной промышленности, даю
щей две трети всего объема 
продукции в районе, райком 
КПСС уделяет значительно 
меньше внимания, чем сель
скому хозяйству.

Могло показаться, что та
кое заявление продиктовано 
чисто «местническим»
взглядом. Но и из отчета 
районного комитета партии, 
с которым выступил на кон
ференции первый секретарь 
райкома М. И. Никулин, 
тоже стало ясно, что лесная 
проадышлениость оста
лась на втором плане. 
Раздел доклада о ра
боте промышленности изо
биловал цифрами и факта
ми — положительными и 
отрицательными. Однако 
глубокого анализа причин, 
порождающих отставание, 
сделано не было. Райком не 
всегда последовательно до
бивался проведения в жизнь 
своих решений, не проявил 
должной . настойчивости в 
этом важном деле.

А ведь принять решение 
— лишь начало работы. 
Главное — добиться, что
бы это решение было реали

зовано. Райком партии 
принимал в свое время ре
шение о подготовке к зиме 
лесозаготовительных пред
приятий. Но в Аргат-Юль- 
ском леспромхозе и до сих 
пор не готовы несколько 
теплых гаражей, не выпол
нены многие другие меро
приятия. Предприятие рабо
тает плохо, не выполняет 
государственного плана. В 
нынешнем году работники 
райкома КПСС находились 
в леспромхозе в общей 
сложности 152 дня. Немало 
времени провели там секре
тарь райкома партии Н. И. 
Костин, заведующий про
мышленным отделом А. А. 
Новиков. Однако улучше
ния после их посещений не 
наступило.

Плохо выполняются по
становления об ускорении 
сооружения нижних при
рельсовых складов, по улуч
шению капитального строи
тельства.

Работники райкома
КПСС, выезжая на места, 
не всегда глубоко вникают 
в содержание работы пар
тийных организаций, мало 
встречаются с людьми. Как

отметил в своем выступле
нии вальщик Комсомольско
го леспромхоза Ш. М. Хай
руллин, районные работни
ки приезжают в основном в 
контору, реже — в лесную 
деляну.

— Инструкторы, работ
ники райкома ,— сказал 
комбайнер колхоза «Маяк» 
Н. П. Адамович, — в пер
вичных партийных оі»гани- 
зациях бывают мало Почти 
все вопросы они решают 
либо с председателем кол
хоза, либо с бригадиром.

Председатель колхоза 
«Первое мая» М. С. Яки
менко говорил, что райком, 
первичные партийные орга
низации слабо ' повышают 
чувство ответственности 
коммунистов за порученное 
дело.

— . Надо меньше зани
маться снабженческими де
лами, а больше — воспита
тельной работой, — сказал 
М. С. Якименко.

Его мысль продолжил 
председатель Ежинского 
сельского Совета В. В. Ле- 
бедкин:

— На заседания бюро нас

вызывают, как правило, с 
отчетом о заготовке молока, 
мяса или шерсти.

Конечно, правомерно, что 
райком КПСС уделяет не
мало времени решению хо
зяйственных вопросов. Од
нако делать это в ущерб 
организационно - партийной 
работе нельзя. Не случайно 
на конференции отмечалось, 
что в последнее время за
метно ослабла боевитость 
некоторых партийных орга
низаций. Есть случаи сры
ва партийных собраний. 
Многие партийные органи
зации почти не растут за 
счет лучших людей. За три 
последних года в партию 
не принято ни одной дояр
ки, телятницы, ни одного 
скотника. Число коммуни
стов, занятых в ведущей от
расли сельскохозяйственно
го производства — живот
новодстве, — у.ченьшается.

Участники конференции 
не случайно акцентировали 
внимание на недостатках в 
стиле и методах организа
ционно-партийной работы 
райкома КПСС. Чувствова
лась их серьезная озабочен
ность дальнейшим подъе

пашни у первомайцев дал 
106 рублей, в Зырянском 
районе — 63 рубля.

Подчеркивалась мысль; 
райком многое не успевает 
сделать, пото.му что слабо 
повышает ответственность 
районных организаций, рай
исполкома и управления 
Оельского хозяйства.

Экономическую и куль
турную жизнь района нель
зя искусственно разделить 
между райкомо.м и другими 
органами. В сущности все 
они — и хозяйственные, и 
советские, и партийные ор
ганы призваны заботиться о 
раз,витпи экоітомикн и куль
туры. Но важно, чтобы все 
они работали напряженно, 
эффективно. Райком же по
рою, чтобы добиться скорей
шего результата, брал на се
бя то, что должны делать 
другие организации. Понят
но, что в такой обстановке 
сковывается инициатива, 
появляются такие работни
ки, которые в любом случае 
стараются заручиться «ука
занием», «согласовать» да
же незначительное дело, то 
есть попрост.у спрятаться за 
сшшу партийного комитета.

Руководители хозяйств 
Г. Б. Нефедов, К. Е. Швай
ко и другие высказали бес
покойство о том, что не всег
да складываются нормаль
ные деловые отношения с 
огветственны.ми работн'жа- 
ми организаций и учрежде
ний, призванных обслужи
вать сельское хозяйство. У 
отдельных работников про
цветает безответственное, 
нечестное отношение к сво
ему слову, обязательству. В 
такой обстановке трудно ра
ботать. Много претензий вы
сказывалось в адрес руково
дителей районного объедине
ния «Сельхозтехника», меж
колхозной строительной ор
ганизации, мелиоративной 
станции. К сожалению, не
дисциплинированность и не
добросовестность поощряет
ся тем, что почти не приме
няются взаимные эконо.-ѵіи- 
ческне санкции.

Значительное место в ра
боте конференции заняли 
вопросы идеологической ра
боты. Секретарь райкома 
партии Л. И. Пыжова, ди
ректор Дубровской восьми
летней школы А. Н. Мерку
лова, прокурор района И. И. ' 
Ченцов, заведующая район
ной библиотекой А. Е. Агав- 
г-ажіиіа и другие приводили 
факты положительной рабо
ты и вскрывали существен- 
нвіе проблемы. В отдельных 
коллективах пет должной » 
борьбы за укрепление дис
циплины. Партийные орга
низации в последнее» время 
ослабили внимание полити
ческой информации. Многие 
члены бюро райкома партии 
реже стали выступать перед 
трудящимися, созданный 
при райкоме партии семи
нар политинформаторов ' 
раньше посещали более 80 
слушателей, а сейчас лишь 
15—18 человек. Некоторые 
коммунисты беззаботно от
носятся к повышению сво
его идейного уровня.

Л. И. Пыжова критикова
ла отдел пропаганды и аги
тации обкома партии за сла
бую связь с отделом райко
ма партии, за слабую по
мощь в организации идео
логической работы. В част
ности, указала она, редко- 
проводятся семинары с 
идеологическими работника
ми.

На конференции высту
пил кандидат в члены бюро 
обкома КПСС первый заме
ститель председателя облис
полкома А. И. Демчук.

Избран новый состав рай
кома, ревизионной комиссии 
и делегаты на областную 
районную партийную кон
ференцию.

*  *  «  '

На первом заседании ■ 
вновь избранного райко.ма 
партии первым секретарем 
райкома КПСС избран 
И. И. Рогачев, вторым се
кретарем — В. А. Пучкрв, . 
секретарем — Л. И. Пыжо
ва. М. МАЛЬЦЕВ.

мом народного хозяйства, 
укреплением' партийных ря
дов. Они не только указыва
ли на просчеты, но и вно
сили конкретные предложе
ния, рекомендовали взять 
на вооружение все то хоро
шее, что накоплено за пос
ледние годы, чтобы в новой 
пятилетке еще успешнее 
выполнялись планы разви
тия сельского хозяйства, 
чтобы, идя навстречу съез
ду партии, резко улучшили 
свои показатели труженики 
промышленности и строи
тельства.

На конференции выступил 
секретарь обкома КПСС 
Г. Н. Судобин.

Избраны новый состав 
райкома партии, ревизион
ной комиссии и делегаты на 
областную партийную кон
ференцию. * # •

Состоялся первый пленум 
Первомайского райкома 
КПСС. Первым секретарем 
райкома I партии избран 
М. И. Никулин, вторым сек
ретарем — Н. И. Костин, 
секретарем — В. В. Садов
ский.

С. АНДРЕЕВ.
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НА Р У Б Е Ж Е  
П Я Т И Л Е Т О К

С ѴШ СЕССИИ ГОРОДСКОГО  
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩ ИХСЯ

25 ноября трудящиеся 
Томска рапортовали Родине 
о том. что они выполнили 
пятилетний план по объему 
промышленного производ
ства. Выпуск продукции за 
пятилетие увеличился на 
42 процента. 70 процентов 
прироста продукции получе
но за счет повышения про
изводительности труда. До 
конца года промышленность 
выпустит сверх пятнлетнего 
плана продукции • больше 
чем на 50 миллионов руб
лей.

Эти цифры привел в от
четном докладе исполкома 
на VIII сессии Томского го
родского Совета депутатов 
трудящихся председатель 
горисполкома Г. М. Калаба. 
Он подробно остановился на 
хозяйственной деятельности 
промышленных предприя
тий и строительных органи
заций города. Докладчик 
проанализировал, как гор
исполком. райисполкомы и 
их отделы работали над 
дальнейшим развитием
коммунального хозяйства и 
благоустройства, транспор
та, связи и торговли. Мно
го внимания в докладе было 
уделено вопросам развития 
школ, техникумов и выс
ших учебных заведений, а 
также учреждений здраво
охранения, культуры и ис
кусства.

Докладчик отметил, что 
в текущем пятилетии рабо
чие, ученые, инженеры, тех
ники н служащие Томска 
внесли большой вклад в на
учно-технический прогресс, 
реконструкцию предприя
тий, улучшили качество 
продукции, добились эконо
мии трудовых и материаль
ных ресурсов. Повысилась 
эффективность обществен
ного производства. Успеху 
выполнения пятилетнего 
плана способствовал пере
ход промышленных пред
приятий на новые условия 
планирования и экономиче
ского стимулирования.

Вместе с тем. как было 
отмечено в докладе, в .этом 
году 16 предприятий Том
ска не выполнили план реа
лизации и недодали продук
ции на три миллиона р^в- 
лей. Это -мясокомбинат, ком
бинат бытовой химии, про-, 
изводственное объединений 
«Томскодежда», текстиль
ная фабрика, гормолзавод и 
другие.

— Большую помощь, — 
сказал в докладе Г. М. Ка
лаба, — томичи оказали 
труженикам сельского хо
зяйства области. Силами 
строительных организаций, 
промышленных предприя.- 
тий города построено жи
вотноводческих помещений 
на 1.800 голов скота. Для 
уборки урожая в сжатые 
сроки город направил три 
тысячи рабочих и девять 
тысяч студентов, более 700 
автомашин и тракторов, 
350 механизаторов.

Много сделали н коллек
тивы шефствующих над сов
хозами предприятий. Они 
поставляли запчасти, обору
дование, оказывали Помощь 
специалистам, В ответ на 
эту заботу труженики Асн- 
новского. Зырянского, Пер
вомайского, Кожевииков- 
ского, Шегарского, Томско
го районов оказали помощь 
в снабжении города мясом. 
Только за два • последних 
месяца на городском рынке 
по твердым ценам они про
дали более 100 тонн мяса.

Для того чтобы быстрее 
улучшить снабжение города 
мясом, яйцами, свежи.мп ово
щами, шефская помощь го
рожан должна быть усиле
на. Перед томичами стоит 
задача — в 1971 году, под
готовить 1.400 механизато
ров. построить 25 новых 
животноводческих помеще
ний, оказать помощь в 
строительстве птицефабри
ки.

Большое внимание док-, 
ладчик и выступающие в 
прениях уделили анализу 
организационно - массовой 
работы исполкома. Чтобы 
повысить роль Советов в 
хозяйственном и культур
ном строительстве, необхо
димо улучшать организа
торскую деятельность, со

вершенствовать стиль и ме
тоды работы исполкома, его 
аппарата, строго следить за 
проверкой исполнения при
нимаемых решений и нака
зов избирателей.

В городском Совете рабо
тает 17 постоянных комис
сий, которые занимаются 
важнейшими вопросами хо
зяйственной II культурной 
жизни. Их работоспособ
ность возрастает. Большин
ство комиссий оказывает 
большую помощь предприя-' 
тиям транспорта, торговли 
и быта, учреждениям куль
туры и здравоохранения, 
принимает активное участие 
в подготовке вопросов на 
сессии Совета и заседания 
исполкома.

Влияние исполкома на 
хозяйственную и культур
ную жизнь города было бы 
значительно большим, если 
бы не упущения в организа
торской работе. На них об
ратил серьезное внимание 
пленум Томского горкома 
КПСС, обсудивший в авгу
сте этого года вопрос «Об 
организаторской работе
горисполкома по выполне
нию принимаемых решений, 
наказов и предложений из
бирателей».

На пленуме указывалось, 
что исполком не сосредото
чил внимание на контроле 
за исполнением своих реше
ний, недостаточно предъяв
ляет требований к хозяйст
венным руководителям
предприятий и организаций.

Слабо проводится органи
заторская работа среди на
селения, недостаточно .при
влекаются к работе депутат
ские группы, мало обоб
щается и распространяется 
опыт работы лучших комис: 
сий, групп и депутатов.

Об этом же говорили вы
ступавшие в прениях по 
докладу депутаты. Предсе
датель постоянной комиссии 
по благоустройству и дороні- 
ному строительству В. Е. 
Богач, рассказав об опыте 
работы комиссии, которую 
он возглавляет, посетовал 
на невысокую активность 
некоторых депутатов. Ис
полкому не удалось вовлечь 
в орбиту своих дел всех де- 
■путатос.

После обсуждения на пле
нуме горкома КПСС горис
полком разработал и ут
вердил конкретные меро
приятия. направленные на 
улучшение организаторской 
деятельности, совершенство
вание стиля и Методов, по
вышение требовательности 
и культуры в работе.

В прениях по отчетному 
докладу исполкома приняли 
участие ректор Томского 
политехнического института 
И. И. Каляцкий, главный 
инженер управления водо
проводно- канализационного 
хозяйства А. П. Новиков, 
ответственный секретарь 
Ленинского райисполкома 
Л. Е. Ибрагимова, депу
таты горсовета — пред
седатель бюджетно-финан
совой комиссии Ф. Е. Воти
нова, член комиссии по тор
говле и общественному пи
танию Н. И. Юдников, за
меститель начальника об
ластного управления МВД 
В. И. Селезнев, шофер гру
зового автотранспортного 
предприятия № 3 И. И. 
Клемайтис, председатель 
депутатской комиссии по 
строительству и прюмыш- 
лениости строительных ма
териалов В. Н. Маракулин.

Участники сессии горсо
вета заслушали и обсудили 
также -доклады председа
теля горплана М. М. Штер
на «О плане развития хо
зяйства города на 1971 
год» и заведующей город
ским финансовым отделом 
Т. Н. Карнауховой «О бюд
жете города на 1971 год».

Городской Совет признал 
работу исполкома городско
го Совета депутатов тру
дящихся удовлетворитель
ной.

Утверждены государст
венный план развития мест
ного хозяйства и бюджета 
города на 197І год.

Рассмотрены организаци
онные во'просы. Заместите
лем председателя гориспол
кома избран Н. Г. Черка-
ШИіН.

Студенческая администрация
Два года назад наш фа

культет по успеваемости 
занял первое место в инсти
туте. Событие приятное и 
несколько неожиданное, так 
как обычно мы были вторы
ми, третьими. Тогда-то мы, 
члены академической ко
миссии факультета, задума
лись над тем, как удержать 
лидерство. Были самые раз
ные предложения, многие из 
которых сводились к уже
сточению контроля. Однако 
после долгого обсуждения 
мы реши,чн, что никакой 
контроль не решит дела, 
если у каждого из студентов 
не будет воспитанного ор
ганического чувства ответ
ственности перед коллекти
вом. И тут мы СОШЛИСЬ на 
едином мнении, что надо 
идти по пути развития сту
денческого самоуправления. 
Так родилось предложение 
— упразднить академиче
скую комиссию факультета, 
а вместо нее создать дека
нат на общественных нача
лах.

Разумеется, дело не в 
названии, а в том, что де
канат получил большие 
права. Следовательно, по
явились новые, дополни
тельные функции. Если 
раньше, к примеру, комис
сия ограничивала свою дея
тельность разбором только 
вопросов посещаемости и 
успеваемости, то наш дека
нат следит, кроме того, за

распределением мест в об
щежитиях и стипендий, ор
ганизует обмен опытом уче
бы и общественной жизни 
студенческих групп.

Посещаемость была и ос
тается одним из непремен
ных условий высокой успе- 
вае.мости. Поэтому контроль 
посещаемости студенческий 
деканат считает первым де
лом. Каждую неделю старо
сты групп представляют в 
деканат списки студентов, 
пропустивших занятия. Наи
более хронических прогуль
щиков мы приглашаем на 
наше заседание.

Необходимо заметить, что 
данные по посещаемости, 
представляемые старостами 
групп, абсолютно точны. 
Потому что даже при жела
нии староста не может дать 
неверные сведения: на каж
дом курсе есть члены обще
ственного деканата, автори
тетные, принципиальные 
студенты, которые просто 
не допустят какой-либо не
честности.

В присутствии старосты, 
комсорга группы мы разби
раем причины непосещения 
студентом занятий. Если 
они достаточно уважительны 
— пытаемся помочь сту
денту советом и делом. Ну 
а лентяев наказываем. При
чем все знают, что наше 
решение о наказании будет 
в личном деле студента.

Студенческий деканат вы
зывает студента на свое за
седание. Одно это известие 
заметно действует на про
гульщика,’ А когда с ним по 
душам, со знанием дела по
говорят его товарищи, то 
провинившийся, как прави
ло, начинает аккуратно по
сещать занятия. Вот как 
это было с Юрием Мурзи
ным, пятикурсником. Ника
кие меры воздействия на 
него не действовали — он 
числился в самых заядлых 
прогульщиках. «Я же успе
ваю — чего еще?» — отма
хивался он. Вызвали мы 
его на заседание студенче
ского деканата, сказали: 
будешь отличником — тог
да, пожалуйста, получи сво
бодное расписание, а пока, 
будь добрый, учись без про
пусков. иначе лишим права 
заниматься в научном круж
ке. Откровенный разговор 
подействовал.

Сессия. Бывает, и не тан 
уж редко, коЕда студент 
сдает .зачет или экзамен со 
второго или третьего захо
да. Пересдачу экзаменов и 
зачетов мы теперь взяли 
под свой контроль. Нужно 
студенту сдать экзамен 
после сессии -— он обра
щается в студенческий де
канат. Разрешение получит, 
если «завал» случился по 
причине, извиняющей не
удачника. Студент, который

«тянет резину», разрешения 
не получит. Тогда решается 
вопрос о пребываний сту
дента в вузе.

Такой порядок привел к 
тому, что на факультете 
резко сократилась пересда
ча экзаменов и зачетов. 
С'^уденты теперь сразу 
учат предмет по-настояще
му, не надеясь на везение.

Стипендии — очень слож
ный вопрос, и обществен
ный деканат считает своим 
долгом следить за тем, что
бы они назначались достой- 
НЫЛ1. Стипендии распреде
ляют курсовые академко- 
миссии. Мы же смотрим, 
чтобы при этом учитыва
лась прежде всего успевае
мость, а потом ■— матери
альное положение. Бывает, 
что курсовой комиссии 
предлагаем пересмотреть 
список стипендиатов. Сти
пендию мы рассматриваем 
как материальное поощре
ние за хорошую учебу.

Есть разные группы на 
факультете — сильные, сла
бые, средние. Со сложив
шимся коллективом и доб
рыми традициями или на
оборот группы безличные. 
Передать опыт лучшей 
группы другой, только 
сформированной — очень 
важно. Группа пятого кур
са, где старостой Люда 
Дмитриева, — лучшая на 
факультете. Это дружный, 
крепкий ко.ллектив, опора и

надежда декана. Многие 
студенты учатся без троек, 
активна группа и в общест
венной работе. Ни один фа
культетский вечер не обхо
дится без организаторских 
способностей ' студентов 
группы. Много в ней само
деятельных артистов, спорт
сменов.

Еще одно доброе дело 
студенческого деканата — 
встречи пятикурсников с 
первокурсниками, шефство 
отличников над блабыми 
студентами. К сожалению, 
еще не все отличники чув
ствуют ответственность за 
группу. Поэтому через сво
их представителей на кур
сах мы рекомендовали от
личникам помогать другим 
студентам, особенно по об
щественным наукам.

Студенты-отличники пра
вильно поняли задачу. Аня 
Дедуренко, студентка ше
стого курса, Александр Чес
ноков, ее однокурсник, Га-j 
лнна Суханова и многие* 
другие стали для своих то
варищей поспоянными кон
сультантами.

За один учебный год сту
денческий деканат вырос в 
авторитетный орган студен
ческого самоуправления. По 
любому поводу к нам идут 
'студенты — советуются о 
личных делах, просят помо
щи . в учебе, в улучшении 
бытовых условий. Обраща
ются к нам за 'помощью и

кафедры. Недавно кафедра 
биохимии прислала в обще
ственный деканат список 
студентов, не сдавших ' за
чет, и попросила их поторо
пить и помочь подготовить
ся.

За прошедший учебный 
год успеваемость на фа
культете поднялась более 
чем на процент и составила 
97 процентов. Лучший ре
зультат в институте! Луч
шей группой института при
знана группа пятого курса, 
где старостой Люда Дмит
риева. Считаем, что в этом 
есть заслуга и студенческо
го деканата.

Этой осенью, учитывая 
наш опыт, созданы декана
ты на общественных нача
лах и на других факульте
тах института. А мы дума
ем о том, как совершенство
вать работу первенца. Счи
таем необходимым больше 
работать с труппой, при не
обходимости прямо в груп
пе проводить «выездные» 
заседания деканата. Думаем 
такіке принять участие в 
распределении студентов на 
практику, в формировании 
студенческих строительных 
отрядов.

Л. БЕЗРУКОВА — обще
ственный Декан; В. МА- 
ЛЫХИН — член общест
венного деканата педиат
рического факультета 
Томского медицинского 

института.

О О Б Щ Е Н И Я

ГОД ГЕРОИЧЕСКОЙ БОРЬБЫ
х а н о й , 28 декабря. 

Корр. ТАСС С. Афонин пе
редает: 1970 год на пылаю
щей земле Южного Вьетна
ма прошел в обстановке на
пряженной борьбы против 
агрессии США, за нацио
нальное спасение.

Победы, одержанные под 
р.уководством Временного 
революционного правитель
ства Республики Южный 
Вьетнам и Национального 
фронта освобождения, ко
торый отметил недавно свое 
10-летие, еще раз проде
монстрировали героизм пат
риотов Южного Вьетнама, 
их сплоченность и реши
мость в борьбе.

Народные революцион
ные силы освобождения 
Южного, Вьетнама, прочно 
удерживая инициатив'у, на

несли в этом году серию 
ударов по америйанскому 
экспедиционному корпусу и 
сайгонской марионеточной 
армии. По данным агент
ства печати Освобождение, 
только за летний период 
патриоты Южного Вьетнама 
вывели из строя более 100 
тысяч солдат противника.

1970 год стал годом даль
нейшего развития освобож
денных районов в Южном 
Вьетнаме и укрепления на
родно-революционной вла-, 
сти. В этих районах, не
смотря на трудные военные 
условия, уверенно строится 
новая жизнь и реализуется 
программа демократических 

іПрер.^азований ,цод „руко-,, 
водством ВРП РЮВ и НФО 
ЮВ. В этом году, например, 
дополнительные школы для

5 тысяч детей были откры
ты в провинции Чавинь и 
для 3. тысяч учащихся в 
провинции Венче.

Широкие масштабы при
няла в уходящем году nojji- 
тическая борьба южновьет
намского населения. В горо
дах Южного Вьетнама не
прерывно проходят заба
стовки и демонстрации тру
дового народа, студентов, 
учащихся. В Сайгоне и Дру
гих городах созданы новые 
миролюбивые и демократи-. 
ческие организации.

Политическая борьба в 
городах Южного Вьетнама 
растет и ширится под лозун
гами, требующими дреира- 
ui;6tfri'ri"arpeccHH СШХ и вос
становления мира, создания 
коалиционного.,. правитель-, 
ства.

ГАВАНА — столица Ку
бы. Бывшая прежде тертом, 
развлечения для американ
ских 'толстосумов И.,кубИИ'.. 
ской буржуазии, пристани

щем гангстеров и проходим- сти покончить с остатками
цев,-.Гавана.....превратилась , прошлого, построить новую,
сегодня в город скромных, счастливую жизнь, 
трудолюбивых . людей,м.'ко1со-і:і Фото А. Стужина. 
рые преисполнены решнмо- Фотохроника "ГАСС.

РАПОРТУЮТ
ТРУДЯЩИЕСЯ
ВЕНГРИИ

БУДАПЕШТ, 28 декабря. 
(ТАСС). Коллективы пред
приятий Венгрии рапорту
ют об успешном выполнении 
и перевыполнении плановых 
заданий уходящего 1970 го
да. ,На неделю раньше сро
ка выполнили годовой план 
трудящиеся завода по про
изводству глинозема в Аль- 
машфюзите. За оставшиеся 
до конца года несколько 
дней его коллектив обязал
ся произвести три тысячи 
тонн сверхпланового сырья. 
Большую часть производи
мого здесь глинозема пред
приятие поставляет в Совет
ский Союз, где с помощью 
дешевой энергии волжских 
электростанций ію него вы
плавляется алюминий для 
венгерской промышленно
сти.

Досрочно выполнили план 
нынешнего года горняки 
крупнейшего и самого сов
ременного в Венгрии пред
приятия по добыче угля 
открытым способом им. Мо
риса Тореза Вишонте. Топ
ливо используется на соору
жаемой здесь же теплоэлек
тростанции нм. Ю. Гагари
на. Предприятие вступило в 
строй в прошлом году. За 
это время оно дало элек
тростанции 2,5 млн. тонн 
угля, что на 600 тысяч 
тонн больше запланирован
ного.

Н етрудно  за м е ти ть , что , 
несм отря на к ан ун  п р азд н и ка , 
ф изионом ии у э ти х  парней о т
ню дь не новогодние. Слесарей  
завода «Сибэлектром отор» Ва
лерия М азова и Геннадия 
Капралова задер ж али  в поне
дельн и к , Б G часов вечера. З а 
дер ж али , к а к  говорили  наш и 
предки , «с поличны м ». А точ
нее , — с топором в р у к а х . 
Возле срубленной  ело чки . И 
нс в глухо м  л е с у , а в самом 
лю дйом м есте — на у г л у  про
сп е к та  Кирова и ули ц ы  На
хим ова . <

Тр уд н о  с к а з а ть , что з а с та 
вило м олоды х парней за н я ть 
ся  эти м  варвар ским  бр ако н ь
ерством  вм есто  то го , чтобы 
к у п и ть  новогоднее . дерево на 
лесоторговом  с к л а д е . Во в ся
ком сл уч ае  у  них будет время 
п о р азм ы сл и ть  над своим по
ступ ко м . Новый год они встр е
т я т  под стр аж ей

Ф ото Ф . Х и тр и н еви ча .

СХВАТИЛИ ЗА

Т Р У Д О В О Й  Р И Т М
ВАРШАВА, 28 декабря. 

(ТАСС). В эти дни в тру
довую летопись уходящего 
года вписаны новые замеча
тельные страницы.

Польские шахтеры, уже 
выполнившие пятилетнее 
задание, стремятся дать на- 
гора как можно больше 
сверхпланового угля. Боль
ших успехов добились 
металлурги Силезии. Толь
ко 'на металлургическом

комбинате имени Б. Беру- 
та дополнительно до конца 
года будет выпущено про
дукции на сумму почти в 
75 миллионов злотых.

В Гданьске около трех 
тысяч судостроителей не 
прекращали работы в ми
нувшее воскресенье. Они 
заканчивали іэборудование 
трех судов, которые уже 
выдержали морской экзамен 
в Гданьском заливе.

Досрочгіые 
выборы в Индии

ДЕЛИ, 28 декабря. 
(ТАСС). Президент Индии 
В. Гири подписал указ о 
роспуске парламента и о 
проведении досрочных вы
боров. Выборы состоятся в 
начале будущего года.

« Лучшее будущее» откладывается
ЛОНДОН, 28 декабря. 

(ТАСС). «За лучшее буду
щее» — так называлась 
предвыборная программа 
консервативной партии пе
ред июньскими парламент
скими выборами. Большин
ство избирателей, разуве
рившись в политике лейбо
ристского правительства, ко
торая не остановила инфля
ции, привела к увеличению 
армии безработных, к паде
нию ' международного пре
стижа Англии, отдало свои 
голоса кандидатам консер
вативной партии. И вот уже 
полгода, как у кормила вла
сти в Британии вновь стоят 
прямые представи'гели круп
ного финансового и про
мышленного капитала. Став 
министрами, они в соответ
ствии с законом и тради
циями сразу же после сфор
мирования кабинета подали 
в отставку с постов дирек
торов и председателей прав
лений компаний, сохранив, 
конечно, акции этих компа
ний, и повели Британию в 
«лучшее будущее».

Впрочем, кое для кого 
это самое «лучшее буду
щее» уже давно наступи
ло, а сейчас становится еще 
краше.

Одной из первых мер кон
сервативного правительства

было сокращение подоход
ного налога всего лишь на 
долю процента. Если про
стым труженикам эта мера 
Дала дополнительно всего 
шесть пенсов в неделю, т. е. 
стоимость двух коробков спи
чек, то тем, у кого доходы 
исчисляются сотнями тысяч, 
а то и миллионами фунтов 
стерлингов, она принесла 
весьма ощутимые выгоды.

В то же время правитель
ство еще более жестко про
водит политику заморажи
вания заработной платы, 
еще более активно, чем лей
бористское правительство, 
осуществляет планомерную 
программу сокращения ас
сигнований на, медицинское 
обслуживание "и другие со
циальные нужды.

А какое «лучшее буду
щее» ожидает миллионы 
простых англичан? Тех, у 
кого правительство при по
мощи внесенного в парла
мент законопроекта намере
вается выбить из рук самое 
действенное оружие в борь
бе за лучшие условия жиз
ни — право на забастов
ку? Предоставим слово жи
вым людям, тем, кого поли
тики и официальная пропа
ганда уверяют, что и сего
дня они живут хорошо, а

завтра будет еще лучше. 
Имя одного из таких людей 
— Билл Клейтон. Он жи
вет в промышленном городе 
Ньюкасле — Апон-Тайн и 
работает водителем грузо
вика на кирпичном заводе.

Накануне рождественских 
праздников репортер одной 
из лондонских газет побе
седовал с Биллом, и вот что 
он от него услышал:

«Знают ли те, кто распо
ряжается нашими судьбами, 
что такое работать по 16 
часов в сутки и не иметь 
возможности купить лиш
нюю пару башмаков детям? 
Я не очень-то разбираюсь в 
политике, но я хорошо ви
жу, что в стране все больще 
разгорается классовая вой
на — война богатых против 
рабочего. люда».

Сосед ,Бил.па экскаватор
щик Том Грэй добавил: «Су
ществует заговор, направ
ленный против нас. Отбира
ют у тех. у кого и так поч
ти ничего нет, и отдают тем, 
кто и так богат, потом повы
шают цены, а в инфляции 
обвиняют... участников заба
стовок».

В Англин сгущаются ту
чи недовольства, все отчет
ливее слышатся раскаты 
грома классовой борьбы.

П о  сосеЪ ст ву  
с натовскіими ш т абам и

БРЮССЕЛЬ, 28 декабря. 
Корреспондент ТАСС

Савченко передает:
В канун 1971 года бель

гийцы подводят итоги ухо
дящего года и задумывают
ся над перспективами на 
будущее. Весьма неприят
ный новогодний сюрприз 
преподнесло им правитель
ство: с 1 января вводится 
серия новых налогов, кото
рые ударят по жизненному 
уровню всех трудящихся.

По данным газеты «Дра- 
по руж», 10 процентов 
бельгийцев уже сейчас не 
имеют прожиточного мини
мума. 300.000 престарелых 
получают менее 2,5 тысячи 
бельгийских франков в 
месяц (килограмм говядины 
в Бельгии стоит до 250 
франков). В стране насчи
тывается 400.000 трущоб. 

Заботы бельгийцев усу

губляются тем, что страна 
все больше средств расходу
ет на военные цели в рам
ках НАТО, резиденция ко
торой размещена на терри
тории Бельгии.

Представители США на 
декабрьской сессии совета 
НАТО, прибегнув к нажиму, 
заставили своих европей
ских партнеров пойти на 
увеличение их «военного 
вклада» в НАТО. По срав
нению с прошлым годом 
доля Бельгии в военных 
расходах этого агрессивного 
блока возрастет с 31.488 
млн. до 34.405 млн. бель
гийских' франков. А это зна
чит, что рядовому налого
плательщику придется от
давать еще большую долю 
своего бюджета на потребу 
натовской военщины. Есть 
над чем призадуматься 
бельгийским трудящимся 
на пороге 1971 года.

Я О В А Я  ПРОВОКАЦИЯ ИЗРАИЛЯ
БЕЙРУТ, 28 декабря. 

(ТАСС). Подразделение нз- 
■раильских войск, перебро
шенное на двух вертолетах, 
совершило сегодня ночью 
налет на ливанскую дерев
ню Яатар, расположенную 
на юге страны в 9 километ- ’ 
рах от израильской грани- ■

цы, сообщил ливанский во
енный представитель.

Бо время налета убито 
два мирных жителя и раз
рушено несколько домов.

Подразделения ливан
ской армии, расположенные 
в этом районе, вступили в 
брй.и вынудили израильтян, 
отступить,

Л.

Ж Е С Т О К И Й  П Р И Г О В О Р
ПАРИЖ. 28 декабря.

(ТАСС), Судилище в Бур
госе закончилось расправой 
над баскскими патриотами. 
Шесть из них приговорены 
к смертной казни. Это реше
ние, как сообщили адвокаты 
осужденных, вынес специ
альный военный трибунал

после почти трехнедельных 
заседаний по «делу» 16 бас
ков. Их судили по обвине
нию в «терроризме», хотя в 
ходе процесса защита убе
дительно показала беспоч
венность выдвинутых про
тив басков обвинений.

О Ч Е Р Е Д Н О Е  В Е Т О  П Р Е З И Д Е Н Т А
ВАШИНГТОН, 28 декаб

ря. (ТАСС). Президент
Р. Никсон отказался подпи
сать законопроект, согласно 
которому 225 миллионов
долларов выделяется госпи
талям и медицинским кол
леджам на подготовку вра
чей. Этот законопроект ста
вил целью хотя бы частично 

I улучшить положение в

США в области Медицин
ского обслуживания. По 
подсчетам печати, в стране 
ощущается нехватка при
мерно 50 тысяч врачей. 
«Печальный удар не только 
по тем, кто работает в об
ласти здравоохранения, но 
и по всем американцам», — 
так охарактеризовал реше

ние президента сенатор 
Р. Ярборо.

Внимание американской 
общественности привлек- тот 
факт, что данное вето Ник
сона стало девятым по сче
ту, наложенным президен
том на различные законо
проекты за 23 месяца пре
бывания у власти.

Обозреватель «Вашингтон 
пост» К. Роуэн подчерки
вает. что почти все вето 
Никсона касались законо
проектов, которые предус
матривали ассигнования на 
социальное обеспечение, об
разование, борьбу с бедно
стью, улучшение медицин
ского обслуживания населе

ния, борьбу с безработицей, 
подготовку рабочей силы.

«Экономя» на ассигнова
ниях для решения острей
ших социальных проблем 
страны,^ Белый дом продол
жает наращивать п без того 
огромный ’ военный бюджет 
США, причем, по , свиде
тельству печати, никаких 
сокращений в милитарист
ских расходах США не 
предвйдится.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



К Р А С Н О Е  З Н А М Я I30 декабря 1970 года

! \

I

Т е а т р  Любобь, тборящая
Восхищенный гигантской си

лой творческой энергии Лопе 
де Вега, один из его современ* 
ников говорил об мумопомра* 
читальной плодовитости» пи- 
сателя; другие называли его 
«фениксом», Сервантес 
«чудом природы». Одних 
только пьес и примыкающих к 
этому жанру произведений де 
Вега написал более двух ты
сяч] Но суть, разумеется, не 
только и не столько в этой 
ошеломляющей цифре. Гово> 
ря о великом поэте и драма
турге испанского Возрожде
ния как о «феноменальней
шем гении театра», А. В. Лу
начарский назвал его «един
ственным соперником своего 
сверстника Шекспира по зна
нию жизни и роскоши создан
ного' им художественного ми
ра».

Потомок астурийских кре
стьян, Лопе де Вега знал 
жизнь, знал народ. Художест
венный мир писателя—это ог
ромное поле битвы, не кото
ром идет неумолкающее сра-' 
жение за человека, за утверж
дение его достоинства, за его 
право быть свободным. Мир 
образов и социально-нравст
венных конфликтов у Лопе де 
Вега огромен и разнообразен 
—от охваченной духом тира- 
ноборчествв' народно-револю

ционной драмы «Фуэнте Ове- 
. хуна» («Овечий источник») до 
полных жизнеутверждающего 
пафоса блистательно-остроум
ных комедий.

Пьеса «Дурочка», премьера 
которой недавно состоялась в 
Томском областном драмати
ческом театре, примечательна 
тем, что, оставаясь типично 
традиционной «комедией пла
ща и шпаги» с ее неугомон
ной динамикой развивающей
ся интриги, она покоряет нас 
великолепным мастерством 
разработки характеров, очень 
пластичных, живых, человеч
ных. Высокая человечность ко
медии звучит как гимн любви, 
сотворившей чудо, превратив
шей инфантильную простушку 
в человека, полного обаяния 
живого ума.

Замечательные достоинства 
пьесы, ее благородная идея 
не могли не вдохновить уча
стников премьеры. Коллектив 
исполнителей и все, кто вме
сте с ними создавал спек
такль, — режиссер и худож
ник, авторь> музыки и танцев, 
безусловно, испытывали — и 
это очень заметно — чувство 
творческой взволнованности. 
Спектакль оказался одним из 
тех, которые, надо думать, 
надолго украсят афишу театра.

Центральное место в спек

такле занимает образ героини 
комедии — Финеи. Исполни
тельница этой роли — моло
дая ертистка В. Быкова. Не
суразность и внешняя неук
люжесть поступков Финеи— 
Быковой раскрывают в ней 
как раз те черты, которые 
присущи здоровой и неза
урядной натуре, пусть просто
душной и бесхитростной. Не 
испытывай Финея неприязни 
ко всякого рода «ужимкам 
глупым и гримасам», она бы 
не прогнала учителя танцев, 
щедро угостив его тумаками 
за то, что учил ее «прыгать 
как сорока». Таких сцен, смеш- 
нь>х и забавных, в спектакле 
немало, и актрисе здесь не от
кажешь в чувстве юмора, хотя 
ее комедийная техника еще 
далека от совершенства.

В работе В. Быковой хоте
лось бы, однако, подчеркнуть 
другую черту, наиболее су
щественную для решения об
раза.' Мы имеем в виду лири
ческую сторону роли, кото
рая у актрисы оказалась наи
более активной при раскры
тии образа героини. В полу- 
ребенке-полувзрослой Фи- 
нёе дремало то чувство, ко
торое однажды выплеснулось 
с наступлением .«возраста 
любви». В программном мо
нологе Финеи (в 3-м акте) ак

триса подчеркивает те строки, 
которые как бы обнажают 
психологическое и действен
ное зерно роли.

Пробуждение и преображе
ние человека — это главное, 
что йсполнйтельница проносит 
через всю роль. Многие сце
ны, ставшие по замыслу поста
новщика и артистки ключевы
ми, впеч'дтляют живостью и 
яркостью исполнения. Запо
минается сцена, когда не уме
ющая читать Финея—Быкова 
склонилась над письмом свое
го возлюбленного Лауренсьо. 
В незамутненно-чистом и до
верчивом взгляде девушки 
как бы отражаются радость и 
отчаяние, растерянность и на
дежда. Хочется пожелать 
В. Быковой, так много добив
шейся в этой интересной ра
боте, большей филигранности 
в пластике роли и большей 
свободы владения чеканно
афористичным стихом велико
го поэта. Впрочем, это поже
лание в равной мере относит
ся и ко всем остальным ис
полнителям. ,

Ниса, в отличие от своей 
младшей сестры Финеи, «уче
на так, что оторопь берет». К 
этой аттестации, данной ей 
OJЦOм, можно добавить и дру

гие отзывы, характеризующие

ее, в частности, как «утончен
ное создание». -Все эти свой
ства нашли отражение в обра
зе, который артистка М. Фи
латова нарисовала живыми 
красками, счастливо избегнув 
прямолинейности, которую мы 
часто наблюдали у исполни
тельниц роли этой белокурой 
гордячки. Артйстка обнаружи
ла в этой работе хороший 
вкус, сценическое обаяние.

Возлюбленного Финеи Ла
уренсьо играет В. Семенов. 
Это одна из его наиболее 
удачных последних работ. 
Лауренсьо—Семенов преодо
лел довольно крутой путь к 
достижению своей цели. Со
блазнившись вначале богатым 
приданым «дурочки», Лау
ренсьо полюбил по-настояще
му, поверил и в то, что «лю
бовь разбудит спящий ум Фи
неи». Герой Семенова темпе
раментен и изящен. Однако 
артисту следовало бы изба
виться от прорывающейся 
иногда напыщенности, хоте
лось бы также видеть больше 
комедийных нюансов в роли.

Другой «страдалец» — по 
старшей сестре —Лисео пред
стал перед нами в исполнении 
В. Шибанкова. Артист привле
кает острым рисунком роли. 
Его Лисео — драчливый петух 
и задавака—запомнился нам 
рядом интересно сделанных 
выпуклых сценических дета
лей. Это одна из наиболее 
значительных и привлекатель
ных ^актерских работ в спек
такле.

Старательно вылепленный 
Г. Иушиным характер Октавьо 
мог бы быть внутренне более 
динамичным. В целом же 
роль хлопотливого отца двух 
невест отмечена цельностью и 
законченностью рисунка.

Традиционными комментато
рами событий и поступков, 
рупорами народной мудрости 
являются в пьесах Лопе де 
Вега слуги и служанки. В «Ду
рочке» их четверо. Вот бой
кая и лукавая Клара, служан
ка Финеи. В этой роли удачно 
выступает 3. Жакова, подчер
кивающая в своей героине 
умение быть на равной ноге 
со своей молодой хозяйкой. 
Разбитной Педро, слуга Ла
уренсьо, как это показывает 
артист А. Хлебников, больше, 
пожалуй, занят устройством 
своих дел, урывая счастливые 
•минуты для встреч с Кларой.
В Турине артист В. Колонович 
подчеркивает этакий покрови
тельственный скептицизм в 
отношении своего хозяина 
Лисео. Роли, как нам пред
ставляется, несколько не хва
тает сочности. И, наконец, Се
лия, заинтересованно помо
гающая во всех делах своей ' 
молодой госпоже Нисе. Ее за
дорно играет Т. Сорокина.

Выразительны каждый в 
своем плане Дуардо (Н. По
ляков) и Фенисо (Л. Парахин) 
—неразлучные поклонники 
красавицы Нисы.'

Еще раз показал свое уме
ние лепить сценическую ми
ниатюру Н. Козловский. Его 
АЛисено, суматошливый ста

рик на спичечных ножках, вре
зается в память. Запоминает
ся жеманный учитель танцев 
— Л. Лаптев.

Спектакль «Дурочка» при
влек тех, кто любит яркое, 
жизнерадостное искусство, В 
этом несомненная заслуга ре- 
жиссера-постановщика В. Ко
няева, немало сделавшего, 
чтобы комедия заиграла жи
выми сценическими красками, 
чтобы четко выявить ее глав
ную идею —- торжество чело
веческого счастья и радости.

Тем не менее хотелось бы 
обратить внимание на некото
рые упущения. Нам думается, 
в некоторых местах спектакля 
оказалась несколько приглу
шенной явственно звучащая у 
автора тема пагубной власти 
денег. Кое-где нарушена 
жанровая цельность постанов
ки. Об этом говорят, напри
мер, два откровенно опере
точных дуэта Клары и Педро 
в первом и третьем актах.

Хорошо смотрится основан
ное на конструктивно-архитек
турных элементах оформление 
спектакля, осуществленное 
художником В. Орловым. Му
зыка С. Королева в удачных 
эпизодах изящна, в ней слыш
ны отголоски испанских нацио
нальных мелодий. Приятно вы
глядит хореографическое об
рамление спектак^ія (постанов
щик танцев С. Малиновская).

По всему видно, новый спек
такль найдет себе много по
клонников в многочисленной 
зрительской аудитории.

В. ЦЕЙТЛИН.

в в
27 декабря исполнилось 145 

лет со дня вооруженного вос
стания дворянских революцио- 
неров-декабристов в Петер
бурге. В. И. Ленин писал, что 
14 декабря (по старому сти- 
лкэ) 1825 года Россия «впер
вые видела революционное 
движение против царизма». В 
статье «Памяти Герцена» Вла
димир Ильич процитировал 
его слова о декабристах: «Это 
какие-то богатыри, кованные 
из чистой стали с головы- до
ног, воины-сподвижники, вы
шедшие сознательно на явную 
гибель, чтобы разбудить к но
вой .жизни молодое поколение
и очистить детей, рожденных 
в среде палачества и раболе
пия».

В Томске и Томской губер
нии отбывали ссылку три де
кабриста: Г. С. Батеньков,
П. Ф. Дунцов-Выгодовский и 
Н. О. Мозгалевский. Кто бы
ли эти люди, как сложилась 
их жизнь?

Академик Модзалевский в 
1918 году писал: «Декабрьское 
дело вовлекло в свой водово
рот 579 человек, но наиболее 
страшная судьба из всех этих 
почти шести сотен человече
ских жизней, не считая пяти 
казненных, постигла Гавриила 
Степановича Батенькова». Бу
дущий декабрист родился в 
.1793 году в старинном сибир
ском городе Тобольске. После 
окончания Тобольского народ
ного училища, как наиболее

ском комитете в Петербурге. 
В это время Гавриил Степано
вич проделал колоссальную 
работу по составлению проек
тов преобразования Сибири. 
Эти проекты в виде указов и 
законов Сибирской реформы 
имели значительное прогрес
сивное значение.

Благополучный чиновник, ин- 
женер-прдполковник Батень
ков увлекся литературой, 
сблизился с известными пере
довыми людьми и в октябре 
1825 года вступил в тайное 
Северное общество. В подго
товке восстания Гавриил Сте
панович принимал активное 
участие, и декабристы, ценя 
его качества, прочили его в 
состав будущего Верховного
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выходе из заключения он ока
зался совершенно разучив
шимся говорить: нельзя было
ничего разобрать из того, что 
он хотел сказать...».

По мере восстановления сил 
и здоровья, Батеньков стал 
выполнять инженерные и архи
тектурные работы. По заказу 
виноторговца Степана Сосу- 
лина он построил на Степанов
не, названной по им^ни вла
дельца, загородную дачу, зда
ния для мыловаренного, свеч
ного, кожевенного заводов и 
ряд других помещений. По 
проектам Батенькова были по
строены: в Томске гостиница 
купца Самохвалова (дом, в 
котором помещается сейчас 
Институт курортологии) и в

по своей трагичности судьбе 
Батенькова жизнь декабриста 
Дунцова-Выгодовского, кото
рый пробыл в тюрьмах, на ка
торге и в ссылке 55 лет, из них 
27 лет — в Томской области. 
Выгодовский был единствен
ным живым декаористом, на 
которого не распространилась 
амнистия и который * умер 
ссыльным и нищим. Он был 
единственным крестьянином 
среди декабристов. Окончив 
духовное училище, Дун- 
цов семнадцатилетним юно
шей ушел из дома и стал 
именовать себя польским 
дворянином Павлом Фо- 
мйчем Выгодовским. Под этим 
именем он и вступил в тайное 
Общество соединенных сла-
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способный ^еник, он был на
правлен в Петербургский ин-
женерно-артиллериискии ка
детский корпус. Окончив его 
перед самой Отечественной 
войной 1812 года, Батеньков в 
чине прапорщика начал служ
бу в действующей армии. "Он 
был неоднократно ранен и на
гражден за храбрость.

По.сле окончания войны Гав
риил Степанович оставил воен
ную службу и блестяще закон
чил Петербургский институт 
путей сообщения.

С 1817 по 1819 год Батень
ков работал в Томске' как ин
женер при сибирском генерал- 
губернаторе, занимаясь благо
устройством города, с 1804 го
да ставшего губернским. По 
проектам и под руководством 
Гавриила Степановича было 
выполнено мощение главных

правления. В день восстания, 
убедившись в его безнадежно- 
cт̂ йм»aя гСенатскуіо площадь 
Батеньков не пришел.
іВнатале, как н многие'дру

гие, батеньков на допросах от
рицал свою принадлежность к 
тайному обществу. Но позднее 
четко сформулировал свое от
ношение к декабристскому 
движению, заявив; «...Постыд
ным образом отрицал я от луч
шего дела в моей жизни. Я не 
только, был членом тайного 
общества, но член самый дея
тельный... Покушение 14 де
кабря не мятеж, как, к стыду 
моему, именовал я его не
сколько ра.з, но первый в Рос
сии опыт революции полити
ческой...».

улиц, сооружено несколько ки
лометров деревянных тротуа
ров, сделана более отлогой 
Юрточная гора (сейчас это 
проспект Ленина у централь
ного почтамта. Томичи полу
чили хорошую питьевую воду 
за счет расчистки ключей и по
стройки водосборных бассей
нов, были укреплены берега 
Ушайки, построен новый дере
вянный мост через Ушайку на 
том месте, где сейчас стоит 
Каменный мост. Мост, постро
енный Батеньковым, служил 
томичам около 100 лет.

С 1819 по 1822 год Батень-’ 
ков, как большой знаток Сиби
ри, был ближайшим помощни
ком нового генерал-губернато
ра М. М. Сперанского в каче
стве «производителя дел» во 
вновь учрежденном Сибир-

Батеньков был осужден к 
ссылке в каторжные работы 
на 20 лет. Однако царь рас
порядился отправить его в 
одиночное заключение без ука
зания срока. Первые 15 меся
цев одиночного заключения 
Батеньков провел в Сварт- 
гольмской крепости на Аланд
ских островах, а затем около 
20 лет—в камере Александров
ского равелина Петропавлов
ской крепости в Петербурге. 
Несмотря на жуткие условия 
заключения, в 1828 году Ба
теньков написал такую «Тю
ремную песню»;

Еще я мощен и творящих 
Храню в себе зачатки сил, 
Свободных, умных,

яснозрящих. 
Не подавит меня кумир... 
Вкушайте, сильные, покой. 
Готовьте новые мученья! 
Вы не удушите тюрьмой 
Надежды светлой

Красноярске — дом «благо
родного собрания».............

Через декабриста Ивана 
Ивановича Пущина, посетив
шего Гавриила Степановича в 
Томске в 1849 году, а ' также 
через декабриста Якушкина и 
его сына Батеньков •установил 
связи с прежни.ми товарищами 
по восстанию и включился в 
круг интересов, которыми жи
ли передовые декабристы в 
Сибири. Декабристы вырабо
тали обширную программу 
развития ■ производительных 
сил и культурного уровня Си
бири. Значительный вклад в 
эту программу сделал и Ба- 

^теньков. Во время ссылки в 
Томске и даже после амнистии 
Гавриил Степанович усиленно 
изучал Сибирь и составил 
очень много проектов, статей 
и записок по экономике, уп
равлению, образованию, сель
скому хозяйству Сибири и дру
гим вопросам.

Заслугой Батенькова яв
ляется то, что он ниспроверг 
реакционные теории, утверж
дающие, что из-за сурового 
климата у (̂ ибири нет буду
щего.’

После амнистии Батеньков в 
конце 1856 года покинул Си
бирь и поселился сначала в 
семье, умершего друга Елаги
на в селе Петрищеве Тульской 
губернии, а затем в Калуге. 
Там он II скончался в 1863 ГО
ДУ-

воскресенья.
В феврале 1846 года Батень

ков был сослан в Томск. Поло
жение Гавриила Степановича 
было тяжелым. Жена де
кабриста Сергея Волконского 
вспоминала о Батенькове; «По

Согласно его завещанию он 
похоронен рядом с могилой 
друга его молодости Елагина 
в селе Петрищеве, в десяти ки
лометрах от города Белева. На 
могиле Батенькова поставлен 
памятник, копнен которого яв
ляется бюст на постаменте, 
установленный в Томске на 
площади его имени в 1925 го
ду, по случаю столетия де
кабрьского восстания.

Трудно сказать, уступает ли

вян. «СУіавяне» были самыми 
левыми и радикальными Д.ДЙЙГ' 
жений декаб[зистов. Их плат
формой была федеративная 
республика всех- славянских 
народностей. При . слиянии 
«славян» с «южанами» в это 
объединенное общество Выто- 
довского не приняли, как по
ляка,. которые,. должны были 
входить’в польское тайное об
щество, а также потому, что 
он не был военным.

Несмотря на то, что фор
мально Выгодовский уже не 
был членом тайного общества, 
он в течение всей своей жиз
ни остался верен клятве «сое- 

. диненных славян». В начале 
марта 1826 года Выгодовский 
был заключен в Петропавлов
скую крепость, а в феврале 
1827 ' года отправлен в .Си
бирь для отбывания го
да каторги и вечного посе
ления. После отбытия в го
роде Чите положенного сро
ка каторги он «препровожден» 
в Нарым. В то время Нарым 
был городом с полутысячным 
населением, в котором не бы
ло ни одной школы, а жители 
постоянно испытывали недо
статок в продуктах. Выгодов
ский писал; «...В Нарыме я 
страдаю гораздо больше, чем 
на каторге, потому что в Чите 
я имел, по крайней мере, ку
сок хлеба, хотя ' н скудного, 
здесь же я умираю от голода, 
ибо не могу найти в этом пу
стынном городе никаких заня
тий».

Живя в Нарыме, Выгодов
ский сначала немного портня
жил, а потом полностью пере
ключился на помощь безгра
мотному и забитому населе
нию, став советчиком и писа
телем «ябед» — как квалифи
цировали их сибирские власти. 
В своих «ябедах» Выгодовский 
рассказывал, как «богатые жи
водеры разоряют беззащит

ных баб, вдов и бессловесных 
мужиков».

В 1854 году местное началь
ство воспользовалось незначи
тельным инцидентом и в кан
далах препроводило. Выгодов- 
ского за оскорбление заседа
теля в Томскую тюрьму. При 
описи имущества у арестован
ного были отобраны рукописи 
на трех с половиной ты
сячах листов, состоявшие 
из черновых писем и «рас- 
суждений антиправительствен
ного и атеистического содер
жания». Томским судом Вы
годовский был обвинен «...в 
помещении дерзких н руга
тельных выражений и ябед 
против местного начальства и 
высших властей н прошениях». 
Постановление суда гласило; 
«...сослать его в места более 

. или менее отдаленные Сибири, 
с соблюдением строгого за 
ним. надзора, причем обязать 
его подпиской ни под каким 
видом не заниматься сочине
нием прошении».

Когда декабристы, остав
шиеся в живых, были амни
стированы и возвращались на 
родину, Выгодовский полтора 
года шел по этапным тюрь
мам в Якутскую область. По
следние своп годы Выгодов
ский жнл в Иркутске. Он умер 
12 декабря 1881 года,
. I Хрещім декабристом,, . ,рт- 
бьі'ваешим ссылку в націей о'б- 
ластн, был'Николай Осипович 
Мозгалевский. Он, как и Вы
годовский, был рядовым чле- 
но.м тайного Общества соеди
ненных славян. При слиянии 
«славян» с «южанами» Мозга
левский, как пбдпоручик, был 
принят в объединенное общест
во. Николай Осипович был 
осужден на 20 лет поселения в 
Сибири.

С 1826 по. 1836 год он жил в 
Нарыме. В 1829 году жан
дармский полковник доносил; 
«Мозгалевский:.. женился на 
мещанке н сделался, так ска
зать, оседлым жителем Нары- 
ма, занимается хозяйством...». 
Сибиряки сочувствовали де
кабристам и часто называли 
их «несчастными». Интересно, 
что иногда их так называли 

■ даже в официальных докумен
тах. Так, в брачном свидетель
стве Мозгалевского записано; 
«...2-го числа, июля, венчан не
счастный Николай Осипов 
Мозгалевский с дочерью меща
нина Лариона Агеева девицей 
Евдокией первым браком».

По просьбе Мозгалевского 
из-за туберкулеза легких пос- 
лё 10 лет пребывания в Нары
ме он был переведен в Мину
синский край, где и умер в 
1844 Году в возрасте 43 лет.

Мы коснулись судьбы толь
ко трех декабристов, один из 
которых был близок к руково
дителям восстания, а два дру
гих были рядовыми борцами. 
Трагичными были судьбы и 
других участников восстания. 
Достаточно сказать, что из 
131 сосланных в Сибирь на 
родину вернулось после амни
стии только 19 человек. Ос
тальные погибли.

В. КАШИН.
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МОСКВА, в  павильоне 
«Стандарты СССР» ВДНХ 
СССР открыта III Всесоюз
ная выставка по художест
венному конструированию 
«Техника —эстетика —про
гресс» , организованная
Всесоюзным научно-иссле
довательским институтом 
технической эстетики.

НА СНИМКЕ: один из- 
экспонатов выставки' — но
вый автомобиль Ижевского

да «ИЖ-1500 КОМБИ»; 
Эта комфортабельная и 
элегантная машина, создан
ная на базе автомобиля 
«Москвич-412», легка и 
удобна в управлении. Зад
нее сиденье можно за пять 
минут отодвинуть и сло
жить. Освободившееся ме
сто используется для пере
возки грузов или ночлега.

машиностроительного заво-
Фѳто Н. Кулешова. 

Фотохроника ТАСС.
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ИТАК, КОРЧНОЙ,
ТУКМАКОВ, ШТЕЙН

Р И ГА , 2Ѵ. декабр я, (Корр . 
ТА С С  Ю. Бр е ж ги с ), С ы гр ав  
вничью  Е5 последнем ту р е  
чем пионата С С С Р  по ш а х м а 
там  со Ш тейном , м еж дунар од
ны й м астер  из О дессы В ла
димир Тукм ан ов зан ял  второе 
место и вы полнил норму 
гр о ссм ей стер а . - О стальн ы е  
п ар тии  это го  ту р а  принесли  
следую щ и е  р е з у л ь та ты : Б а л а 
шов вы и гр ал  у П латонова , 
М иненас — у Кар асева , З а й 
цев — у Либерзона, вничью  
сы гр а л и  Х олм ов-Карпов , А н 
то ш и н — Ги п сли с , М оисеев — 
Д ем ен тьев . П одгаец — А в е р б а х , 
Баги ров  — Корчной, Савон —,. 
Д орош кевич , В а га н я н ^  Ц ейт
лин.

Итоговая таб ли ц а  X X X V II !  
чем пионата С С С Р  по ш а хм а 
там  вьгглядит т а к :

1. В. Корчной (Л ен ин град ) — 
16. 2. В. Тукм ан ов  (О десса) —
14.5 . 3. Л . Ш тейн  (К иев) — 14. 
4. Ю. Балаш ов (М осква) —
12.5. 5 — 7. А . Ги п сли с (Р и га ) ,
В. Савон (Х ар ько в ), А . Каппов 
(Л енинград) — по 12, 8 — 9.
Ю. А вербах (М осква) и 
М. П одгае і; (О десса) — по 11, 
10 — 12. В. Либепзон (М осква), 
О. Д ем ентьев (К али н и н гр ад ) и 
В . Багиров (Б а к у ) — по 10,5, 
13 — 14. В . Д орош кевич (Гр о з
ны й) и Р . Холм ов (М осква) — 
по 16. 15 — 16. В А н то ш и н  (Мо
сква ) и И, Зайцеп (М осква) — 
пп 9,5, 17 — 18, В М ииенас
(В и льн ю с) и Р . В а га н ян  (Е р е 
ван) — по С. 19. В . Карасев  
(Л енингпад) — 8,5, 20. И, П ла
тонов (Киев) — 7.5 . 21. М. Ц ейт
лин  (Л ен ин грая) — б, 22. 
О. Моисеев (М осква) — 5,5 
очков.'

На тор ж ествен н ом  зак р ы ти и  
чем пионата приз Сою за ж у р 

налистов  Л атв и й ско й  С С Р  за 
наибольш ее число побед п олу
чил В иктор  Корчной (у  него 
12 вы и гр ы ш е й ), а п риз ри ж 
ского  ж ур н ал а  « Ш а хм а ты »  за 
сам ую  кр аси в ую  п ар ти ю  — 
И горь Зай ц ев , ко тор ы й  бле
стя щ е  вы и гр ал  у  Д ем ен тьева .

Ко рреспо ндент Т А С С  попро
сил лаур еато в  ту р н и р а  поде
л и ть с я  в п ечатлен и ям и  о 
32-днёвном ш ахм атн о м  м ар а
ф оне.

— Ч ем пионат бы л н ап р я
ж ен н ы м  и и н те р е сн ы м , — 
с к а за л  чемпион С С С Р  Виктор  
Корчной. — Для победы мнд 
при ш ло сь  н абр ать  очень мно
го очков. Порадовало в ы сту п л е 
ние м олоды х, среди ко то р ы х  
немало та л а н тл и в ы х  ш а хм а ти 
сто в . Своими луч ш и м и  пар
ти ям и  счи таю  встр ечи  с П ла
тоновы м  и Савоном В ян вар е  
р а ссч и ты в аю  в ы с ту п и ть  на 
тур н и р е  в Б евер ви й ке , а  по
том  н а ч н е тся  подготовка к 
м атч у  претендентов с  Ефим ом  
Геллером .

Владим ир Т у к м ак о в  с к а з а л : 
— Тур н и р  вы д ался  боевы м , и 
в первую  очередь это  за с л у га  
Корчного . Е го  пример бес
ком пром иссной  борьбы , ж а ж 
да п обеж д ать  вдохновили  в се х . 
В иктор  Львович и гр ал  очень 
хорош о , особенно во второй 

^половине сор евн ован ия . Оче- 
'видно , он набирает ф о р м у к  
м атчам  п р е те н д е н то в .. Своим 
вы ступ л е н и е м  я , конечно , до
волен. Р а ссч и ты в а л  ли  я  на 
первое место? Конечно , ведь 
после первой половины  чем
п и оната бы л лидером . Но — 
Корчной е сть  Корчной. Среди 
дебю тантов  отличное вп ечат
лен ие  о став и л  м астер  Де
м ен тьев , и гра которого  со
де р ж ате льн а  и ор и ги н альн а .

ТЕАТР
30 д е каб р я , вечером —

«Дурочка».
30 декабр я (в 11 н 2 часа  

дня) —  «Четыре близнеца».

КІ/ІНО
СЕГОДНЯ

в КИНОТЕАТРАХ: 
кменн М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал  — «Сам озва
н ец  с ги тар о й »  — 9, 10-40.
12- 20, 14, 15-40, 17-20, 19,
20-40, 22-20.

Малый зал  — «У го л  паде
ния» (две серии) — 8-30, 11-05,
13- 40, 16-15, 18-50, 21-25.

Зал кин о хр о н ики  — для 
вас, дети. — «Л укав а  ли лиса?» 
— 9, 11-20, 13-40. « К у к л ы  п ла
ч у т  и см ею тся»  — 10-10. 12-30,
14- 50, 16-10. Хроникально-до
кументальны е фильмы: «До

рогам и б р атства»  — 17-20,
19- 35, 21-50. «Ж аркое  лето
М ан гы ш л а ка» , « іХ іа хте р ская  
сто ли ц а»  — 18-30, 20-45,

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал  — «Сам озванец  

е гитарой». — 9, 10-30, 12-40,
14-30. «У гон  п адени я» (две 
серии ) — 16-30, 19-10, 21-50.

Зе л е н ы й  зал  — «Сам озванец 
с ги тар о й »  — 9-20, 11-10, 13.
14- 50, 16-40, 18-30, 20-20, 22-10. 
Для детей  — «Сам озванец  с 
ги тар о й »  — 9-20, 11-10.

«ПИОНЕР»
Д ля детей  — «Веселое вол

ш ебство» — 9. 10-30, 12. «Бе
лы й ф лю гер »  — 13-30, 15-15,
17, 18-40. Д ля  взрослы х — 
«Б р и л ли ан то в ая  р ук а»  —
20- 20, 22-05.

«СИБИРЯК»,
«Сезон лю бви» — 12 13-40

15- 20, 17, 18-40, 20-20. 22. Для 
детей — «Чьи в л е с у  ш и ш ки »
— 9-30. 10-45.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«О перация «Ы » — 13, 18-40. 
2 0 3 0 °”  — 15, 16-50,

С Р Е Д А , 30 декабря 
ТОМ СК

19.00. От съ езда  к съ езду . 
Рассказы ваем  о заводе и з
мерительной аппаратуры .
19.30. Литературный концерт. 
Читает народный артист  
СССР А. Борисов.

М О СКВА
19.50. «Мир Б 1970». В еду

щий — политический обозр е
ватель Центрального телеви
дения и Всесою зного радио  
А Потапов.

ТОМ СК
21.30. Новости. 21.45. Моло

деж ная программа «Факел».
М О СКВА ,

22.55. Фестиваль искусств  
«Русская .зима». Валет П. И. 
Ч айіувского «Л ебединое о з е 
ро». Спектакль ГАБТа СССР. 
01.25. «Итоги выполнения пла
не 1970 года». Вы ступление 
зам естителя П редседателя Со- . 
вета Министров СССР, п редсе
дателя Госплана СССР тов. 
Байбакова Н. К.

Новосибирский институт инженеров водного 
транспорта продолжает прием заявлений на заоч
ное отделение по специальностям: эксплуатация
водного транспорта; судовождение на внутренних 
водных путях; судовые машины и механизмы; гид
ротехническое строительство водных путей и пор
тов; электропривод -и автоматизация промышленных 
установок.

Документы направлять по адресу; г. Томск, ул. 
Войкова, 16, учебно-консультационный пункт, теле
фон № 2-25-82.

Городское профессиональ
но-техническое училище 
№ 12

Техническое училище № 18 
ОБЪЯВЛЯЕТ

дополнительный набор 
учащихся с образованием 
9 —10 классов по специаль
ностям; контролеры ОТК, 
токаря, чертежники-конст
рукторы (срок обучения — 
9 месяцев); с образованием 
7 —8 ■ классов— термисты

(срок обучения — 9 меся
цев). токари, фрезеровщики
(срок обучения — 2 года).

Зачисление производился 
без экзаменов. Учащиеся 
получают стипендию в раз
мере 23 руб. 50 коп. в ме
сяц и одну треть заработка.

Адрес училища; г. 
Томск, ул. Учебная, 37.

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся на 1971 учебный 
год.

Принимаются девушки в 
возрасте 15—17 лет с обра
зованием 7—8 классов. 
Срок обучения — один год. 
Училище готобит портных 
массового пошива. Общежи
тием училище не,обеспечи
вает. Учащимся выплачи
вается стипендия в размере 
33 рублей.

Начало занятий — с 1 
января 1971 года.

За справками обращаться 
по адресу; г. Трліек, про
спект им. Ленина, 100.

Горхлебторг производит 
набор на курсы продавцов 
для работы в хлебных мага
зинах Томска, Сроки обуче
ния для лиц, окончивших 7 
—8 классов, — 3 месяца; 
для окончивших 10 ,классов 
— 2 месяца.

За время обучения вы
плачивается стипендия 45 
руб. в месяц. Окончившим 
курсы присваивается ква
лификация младшего про
давца.

Обращаться; г. Томск, 
ул. Кузнецова, 28-а, в отдел 
кадров, проезд трамваем 
№№ 1, 2, 4, остановка «По
литехнический институт», 
телефон № 2-52-17.

Областной конторе Строй
банка .требуется бухгалтер.

Обращаться; г. Томск, 
пер. Нахановича, 5, телефон 
№ 2-31-35.

Ф И Л Ь М Ы
в ЯНВАРЕ

По традиции в дни школь
ных зимних каникул в Том
ске будет проходать кино
фестиваль для детей «Ме
телица». Юные зрителя 
увидят в эти дни пять но
вых художественных филь
мов — «Белый флюгер», 
«Веселое волшебство»,
«Внимание, черепаха»,
«Приключения Тома Сойе
ра» и «Смерть индейца 
Джо». Для самых малень
ких будут демонстрировать
ся новые мультипликацион
ные фильмы.

Лучший фильм- январско
го репертуара, конечно, 
«Чайковский» производства 
киностудии «Мосфильм» ■— 
о последних двадцати годах 
жизни Петра Ильича Чай
ковского. В фильме исполь
зованы знаменитые и люби
мые всеми произведения 
композитора.

Исполнители — лучшие 
симфонические оркестры 
Советского Союза и всемир
но известные солисты опе
ры и балета ведущих на
ших театров.

По мотивам книги воспо
минаний Альфреда Курел- 
лы киностудии «Мосфильм» 
и «Дефа» (ГДР) создали 
кинокартину «На пути к 
Ленину». Прообразом Вик
тора Клейста, главного ге
роя фильма. послужил 
Альфред Курелла. видный 
деятель междунарюдного 
рабочего движения, доктор 
философских' наук, извест
ный писатель.

...Кто-то позвонил в ми
лицию и сообщил, что ог
раблена касса проектного 
института. Но прибывшая 
на место преступления опе
ративная группа нашла 
кассу опечатанной, а касси
ра — убитым... О рассле
довании этого преступления 
рассказывает кинокартина 
«Смерть филателиста» про
изводства «Грузия-фильм».

о  деятельности советско
го разведчика в тылу врага 
повествует новая кинолента 
«Узбекфильм» «Он был не 
один».

Во время шторма на ры
бацком сейнере погибает 
любимец поселка Мурад. 
Рядом с ним был только его 
друг Сапар. Виновен ли он 
в гибели Мурада? Это пред
стоит выяснить следствию. 
Вот главный сюжет турк
менского фильма «Челсшек 
за бортом».

Почитатели таланта арти
стки Татьяны Дорониной 
смогут снова увидеть ее в 
музыкальной кинокомедии 
студии «Мосфильм» «Чуд
ный характер», где она иг
рает главную роль.

...Молодой шофер .Алек
сей приезжает в Козинск, 
где погиб его лучший друг 
Виталий. Алексей подозре
вает, что причина его гибе
ли не авария, а убийство. О 
том, как Алексей вместе е 
другими выяснял истинную 
причину смерти Виталия, 
говорится в фильме Сверд
ловской киностудии «Суро
вые километры».

Январский киноэкран бо
гат музыкальными кинопро
изведениями. Кроме узя* 
упомянутых советские
фильмов, зрители увиДЯй’ 
польскую музыкальную ки
нокомедию «Самозванец е 
гитарой», в которой прини» 
март участие эстрадные ан
самбли «Скальды» и «Сине- 
чёрные», американский кй- 
новодевиль. «Моя прекрас
ная леди» по пьесе Бернар
да Шоу «Пигмалион».

„.К пани Барбаре вернулт 
ся муж, пропавший без ве
сти 40 лет тому назад. Это 
известие всполошило сон
ный городок. Но многие пог 
дозревают, что это вовсе не 
Игнац... Чем это все кончи- 
'ЛОСЬ, расскажет польский ' 
фильм «Красное и золотое».

В водоворот странных и 
даже страшноватых собы- 
тий попадает двенадцати-' 
летний Станда. Его глазами 
наблюдает зритель поведе
ние взрослых в чехословац* 
ком фильме «Молчаяв» 
мужчин».

В основе сюжета арабско
го фильма «Красота любви» 
— повесть Халя-аль-Хавна- 
ви «Неясный аромат» о 'ма
гической судьбе девушки.

Югославский художест
венный фильм «По следу 
тигра» — повествует о са
моотверженных . действиях 
югославских партизан про
тив немецко-фашистских 
захватчиков.

Фильм-памфлет «Залог 
успеха» создан итальянски
ми кинематографистами по 
повести «Врач кассы взаи
мопомощи» итальянского 
писателя-сатирика, комму
ниста, по специальности 
врача Джуэешіе Д’Агата. 
Эта книга, называющаяся в 
русском переводе «Дети 
Гиппократа», знакома совет
скому читателю.

Г. ГАЛАНОВА.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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